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Tempo em Goiânia
Sol com algumas nuvens. 
Não chove.s   31º C  

t  14º C

Setembro amarelo
reforça necessidade de
diálogo sobre suicídio 
Essência 13

PL, PT e UB
lideram em
fundo eleitoral 
Siglas são as que mais recebe-
ram dinheiro para financiar
suas campanhas. Soma repre-
senta 41% do total. Política  6 

Lula demite
ministro acusado
de assédio
Silvio Almeida deixou o governo
Lula 3 após denúncias registra-
das por diversas mulheres. Ele
nega as acusações. Política 2

Rogério Cruz espera crescer nas
pesquisas com entrega do BRT 
Por se tratar do fim de uma obra histórica e até então restrita ao imaginário
dos goianienses, a expectativa é de que tal feito traga resultados ao
projeto de reeleição do prefeito. Nos bastidores, o comentário é que o
gestor aguarda ansiosamente pelos indicadores dos próximos levantamentos
de intenção de voto. As eleições ocorrem no dia 6 de outubro. Política 5

Temporada começou com entu-
siasmo e promessas de uma co-
lheita produtiva, trazendo à
tona o amor e a tradição que
cercam o tão famoso “outro
preto do cerrado”. Cidades 9

t
Leia nas CoLunas

Xadrez: Independência

polarizada entre o “nós

contra eles”

Política 2

Jurídica:STF: audiência inicial

para pedir pensão dispensa

presença de advogado

Cidades 10

Livraria: Miguel Vaz apresen-

ta seu primeiro romance eró-

tico, ‘Cheiro de suor e vinho’

Essência 14

As jabuticabas, 
o turismo e a
economia goiana

Sem chuva,
Saneago pede
uso consciente 
de água
Brasil vive a pior estiagem dos
últimos 44 anos. Em Goiás não
chove há 133 dias. Com isso, a
vazão diminuiu drasticamente.
Situação preocupa demanda
uso racional de água. Cidades 10

Expansão
imobiliária atrai
investidores
Saturados, os bairros tradicio-
nais de Goiânia vêm perdendo
espaço para os novos setores,
que despontam na preferência
de quem escolhe a capital
goiana para morar. Economia 4

Seca e queimadas
podem afetar
desempenho 
do PIB brasileiro
Período seco tende a se prolongar
para além do esperado, trazendo
diversos impactos como piora das
condições climáticas e efeitos no-
civos à saúde. Estudos recentes

mostram como o déficit crônico
de chuvas podem afetar a econo-
mia, gerando impactos negativos
sobre a taxa de variação do Pro-
duto Interno Bruto. Econômica 4

o Brasil (ainda) 
em nossas mãos

Wilson aquino

Opinião 3

Bloqueio do X 
não está isento 

de controvérsias

Matheus Costa

Opinião 3

Lula anuncia novos investimentos para
Goiás durante lançamento do BRT

Depois de 14 anos sem visitar o estado, presidente esteve
na capital para solenidade de inauguração do complexo
viário e lançamento de Institutos Federais. Cidades 11

Alexandre Paes/O HOje

Iniciativa ocorrerá nos estúdios do Grupo O Hoje, a partir do próximo dia 9 de setembro, e será
transmitida ao vivo pelos canais do jornal no Instagram, TikTok e YouTube. Política 5

Prefeitáveis apresentam suas propostas ao eleitor
Senador CanedoSabatinaS

Ricardo Stucker/PR
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O presidente Luiz Inácio Lula da Silva demitiu o mi-
nistro dos Direitos Humanos e Cidadania, Silvio Almeida,
na última sexta-feira (6), após acusações de assédio
sexual. A decisão aconteceu após o Planalto divulgar
uma nota oficial sobre o caso.

A princípio, o governo convocou Almeida para uma
reunião. Sendo assim, após ouvir o ministro, Lula consi-
derou insustentável a permanência dele no cargo. A nota
oficial afirma que a gravidade das acusações tornou im-
possível a continuidade de Almeida. Além disso, o governo
reafirma seu compromisso com os direitos das mulheres
e declara que não tolerará qualquer forma de violência.

Mais cedo, durante uma entrevista à Rádio Difusora
Goiânia, Lula já havia indicado a saída do ministro. O
presidente destacou que seu governo prioriza a partici-
pação das mulheres na política nacional. 

Portanto, Lula afirmou que não poderia permitir a
permanência de um ministro acusado de assédio sexual.
Ele também garantiu que uma investigação rigorosa será
realizada. Lula enfatizou que o governo não pode manter
alguém acusado de assédio, pois isso comprometeria seu
discurso e compromissos.

As denúncias contra Silvio Almeida incluem relatos de
supostos episódios de assédio sexual. Entre as vítimas estaria
a ministra da Igualdade Racial, Anielle Franco. A organização
Me Too Brasil confirmou que recebeu relatos sobre o caso.
O ministro negou todas as acusações e qualificou as denúncias
como falsas.  (Otávio Augusto, especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Lula demite
ministro 
por acusações
de assédio

Yago Sales

O presidente Luiz Inácio
Lula da Silva visitou Goiânia
nesta sexta-feira (6) para a
inauguração oficial do BRT
Norte-Sul, um dos maiores pro-
jetos de mobilidade urbana da
capital goiana. A cerimônia de
inauguração contou com a pre-
sença de autoridades políticas,
incluindo o governador de
Goiás em exercício, Daniel Vi-
lela (MDB), o senador Jorge
Kajuru (PSB), o prefeito de
Goiânia, Rogério Cruz, e par-
lamentares da bancada federal
do estado. 

O presidente da Alego, Bru-
no Peixoto e o deputado federal
Rubens Otoni (PT) também po-
saram para fotografias. Secre-
tário de Governo da Prefeitura
de Goiânia, Jovair Arantes re-
presentou o prefeito Rogério
na solenidade de inauguração
do BRT Norte-Sul, com a parti-
cipação do presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva e do ministro
das Cidades, Jader Filho. Ro-
gério, candidato à reeleição,
não pode participar de eventos. 

Assim também ocorreu com
a candidata de Lula da Silva
em Goiânia, a deputada federal
Adriana Accorsi, que não pode
participar. Ela recebeu Lula,

de forma discreta, no aeropor-
to Santa Genoveva. Ali, na pis-
ta, outro a encontrar-se com
Lula foi o candidato da esquer-
da em Aparecida, Willian Pan-
da, do PSB, sigla de Kajuru. 

O secretário Jovair ressaltou
que foi o atual prefeito quem
fez a maior parte da obra,
aproximadamente 60%, inicia-
da em 2015 por Paulo Garcia.
Segundo o secretário, o prefeito
Rogério fez questão de conti-
nuar e concluir em sua gestão
a obra do BRT. “A tarefa de
casa passada para o prefeito
Rogério ele cumpriu, espera-
mos que a população em breve
vai receber mais mil ônibus
novos que vão substituir os
demais que rodam atualmen-
te”, anunciou ele.

O novo modal tem previsão
de realizar 1,2 milhão de via-
gens por mês e está em opera-
ção desde o último sábado
(31/8), após receber investi-
mentos de cerca de R$ 320 mi-
lhões no corredor, que possui
29,6 km de extensão, cinco li-
nhas exclusivas e 121 conti-
nuadas, ligando o Terminal
Recanto do Bosque, na região
Noroeste da capital, até Apa-
recida de Goiânia.

“Queria, em nome do pre-
feito Rogério, dar as boas-vin-

das a essa comitiva importante
que vem de Brasília para inau-
gurar esse importante aparelho
público que serve a toda a ca-
pital de Goiás”, disse Jovair ao
presidente Lula e ao ministro.
Jovair aproveitou para relem-
brar dos vários impasses en-
frentados pela obra, que foi
iniciada na gestão de Paulo
Garcia, em 2015, e foi parali-
sada por diversas vezes.

O presidente Lula explicou
que veio a Goiânia em visita
totalmente institucional e não
para atos políticos. “Não estou
aqui numa visita partidária.
Estou numa visita institucional,
de presidente da República, e

eu tenho que tratar com muito
respeito a todos.” 

Em entrevista à Rádio Di-
fusora, no entanto, Lula pu-
xou sardinha à sua candidata.
“Eu acho que a Adriana é uma
pessoa que merece ser levada
em conta pelo povo de Goiás
e de Goiânia”, começou Lula.
“Porque é uma menina bem
preparada, além do que ela
tem um histórico do pai, por-
que eu participei aqui da his-
tória de Accorsi. O nosso go-
vernador [Daniel Vilela, que
estava ali perto] deveria ser
um menino, com 5 ou 6 anos
de idade”, relembrou Lula du-
rante entrevista à Rádio Di-

fusora de Goiânia.
O ministro das Cidades, Ja-

der Filho, falou da moderni-
dade do novo transporte pú-
blico no BRT, que possuiu 60
ônibus com ar-condicionado
e Wi-Fi, sendo dez elétricos,
e também do quanto os usuá-
rios vão ganhar com a rapi-
dez, já que eles trafegam por
vias exclusivas. “Estamos
inaugurando o BRT de Goiâ-
nia, que vai impactar direta-
mente 1,5 milhão de pessoas
diariamente. O tempo que as
famílias vão ter de redução
no transporte coletivo pode
chegar a 40%”, disse ele. (Es-
pecial para O Hoje)

Presidente explicou que veio a Goiânia em visita totalmente institucional e não para atos políticos

Lula volta à cidade 14 anos após última
visita, em meio a campanha e sem
encontro público com candidata do PT

Independência polarizada 
entre o “nós contra eles”

Em 2022, o então presidenciável Ciro Gomes em um
debate entre os candidatos a presidente da República, co-
mentou sobre a violência politica no país. “Quem criou
essa história do ‘nós contra eles’ foi o PT, e o Bolsonaro
adora porque um resolve o problema do outro”. Dois
anos após essa frase, nada mudou e o país continua cada
vez mais dividido e rancoroso. Até onde a vista alcança,
tende a piorar em face de que o presidente Luiz Inácio
Lula da Silva (PT), não tem interesse em unir os brasileiros
e, muito menos, o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL).

Soma-se a essa ebulição social, a mão pesada da
Suprema Corte que, age às claras a favor dos interesses
da esquerda, principalmente contra a direita e os bolso-
naristas que eles chamam de fascistas. Por aí se nota uma
demonização de quem pensa o contrário dos ditos “pro-
gressistas” que, em tempos recentes, eram denominados
de esquerda. Por conta desse desequilíbrio, uma das datas
mais importantes de nossa história, o 7 de Setembro, data
comemorativa de nossa independência, transformou-se
numa luta ideológica entre a esquerda encarnada pelo
presidente Lula e a direita por Jair Bolsonaro.

Devido a esta divisão en-
tre brasileiros, neste sábado,
teremos dois 7 de Setem-
bro: o de Lula em Brasília
e o de Jair Bolsonaro na
Avenida Paulista que
prometem um grande
protesto. O foco em São
Paulo será o STF, encarnado
pela figura do ministro Alexandre
de Moraes. Sinal que a
polarização do “eles
contra nós”, voltou
com força total em ple-
na eleição para pre-
feitos e vereadores.

STF ao lado de Lula divide opiniões
Ao convidar os 11 ministros do STF para o palanque do

desfile de 7 de Setembro neste sábado, em Brasília, Lula
passa a ideia que o STF “está com ele”. Normalmente, os
chefes dos poderes são os convidados, mas desta vez, o pre-
sidente mudou a tradição. A ideia é boa, no entanto, o mo-
mento é ruim devido o Supremo ser o motivo de polêmica
no país e dividir opiniões. A conferir.

Senhor polêmica
Numa espécie de desagra-

vo público, Lula convidou o
ministro Alexandre de Mo-
raes, para participar da sole-
nidade do 7 de Setembro na
Esplanada dos Ministérios. O
gesto, além de representar o
endosso às ações do ‘Senhor’
polêmico Alexandre de Mo-
raes, sinaliza ao país que o
Supremo está do seu lado.

Atenção especial
Em suas caminhadas e

conversas com a população
de Aparecida, o candidato
Leandro Vilela (MDB) tem
abordado um assunto que
quase nenhum candidato
fala: crianças e idosos. São
fases importantes na vida das
pessoas e Leandro quer dar
atenção especial a elas com
maternidades, creches e aten-
dimento aos idosos.

“Vale-creche”
Entre os principais proje-

tos estão o “vale-creche” para
acabar com o déficit de 9 mil
vagas e criar um Centro de
Referência de Atendimento
aos Idosos. Soma-se a área
de saúde, as policlínicas pa-
drão “governo Caiado”.

Assédio 
de ministro

Acusado assédio de sexual
contra mulheres, o ministro o
ministro dos Direitos Huma-
nos, Silvio Almeida, está numa
enrascada e que pode derru-
bá-lo do posto. De acordo com
o serpentário de Brasília, por
trás da denúncia existe uma
disputa de poder que envolve
a primeira-dama, Janja da Sil-
va. (Especial para O Hoje)

Lula mantem agenda administrativa
sem palanque político em Goiânia

Presidente decidiu pelo afastamento de Silvio Almeida

Reprodução

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ABr

Xadrez
Wilson Silvestre
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OPiniãO n 3

Bloqueio do X no Brasil não
está isento de controvérsias

Felipe Cavichiolo 

No contexto das muitas causas que merecem
nossa atenção global, como a preservação do
meio ambiente e a luta por justiça social, a alfa-
betização também tem seu dia internacional de
reflexão. Embora muitas vezes subestimada por
aqueles que já dominam a leitura e a escrita, a
alfabetização é a chave primordial para integrar
um indivíduo ao universo da comunicação, es-
sencial em nosso mundo moderno. Em 1940, me-
nos da metade da população era alfabetizada,
44%. Após quatro décadas, em 1980, houve au-
mento de 30,5 pontos percentuais na taxa de al-
fabetização, passando para 74,5% e, finalmente,
depois de mais quatro décadas, o país atingiu
um percentual 93% em 2022, representando um
aumento de 18,5 pontos percentuais em relação
a 1980. Os dados são do Censo Demográfico 2022,
divulgados pelo Instituto Brasileiro de Geografia
e Estatística (IBGE) no ano passado.

O Dia Mundial da Alfabetização, celebrado
no mês de setembro, nos oferece uma oportuni-
dade valiosa para pensar em todos aqueles que
ainda não têm acesso pleno a essa habilidade
fundamental. A alfabetização, hoje, é um processo
sensorial que vai além da simples leitura de um
texto. Ela está presente ao interpretar uma placa,
compreender uma imagem e se conectar emo-
cionalmente com uma mensagem. Imagine não
poder experimentar a emoção de ler um poema;
isso ilustra a importância profunda da alfabeti-
zação em nossas vidas.

Os desafios enfrentados no campo da alfabeti-
zação são diversos. Existem barreiras invisíveis
que afetam muitos adultos que, por razões diversas,
nunca tiveram acesso adequado à educação. Esses

indivíduos muitas vezes enfrentam vergonha e
dificuldades em reconhecer suas próprias limita-
ções. Além disso, o mundo da inclusão nos lembra
que cada pessoa tem um ritmo e um estilo de
aprendizagem únicos, que não podem ser ignora-
dos por um sistema educacional massificado.

A educação e a alfabetização devem ser vistas
de forma plural e abrangente. É preciso não
apenas ensinar a ler e escrever, mas também
cultivar o hábito da leitura e o uso das palavras
com maestria. Saber usar as letras é tão impor-
tante quanto conhecê-las. Assim como na mate-
mática, onde a prática é essencial para realizar
cálculos, a alfabetização requer prática contínua
para que se aproveite plenamente o poder da
comunicação.

A prática educacional deve ser adaptada às
necessidades individuais de cada aprendiz, seja
criança ou adulto. A alfabetização deve ser abor-
dada de forma natural e contextualizada, permi-
tindo que os aprendizes vejam a leitura e a escrita
como ferramentas de interesse para o seu mundo
e para suas experiências pessoais.

Convido a reflexão sobre o valor das palavras e
da escrita em nossas vidas. Sugiro que deixemos
uma mensagem escrita
para alguém que tenha
sido relevante em nosso
processo de aprendiza-
gem, ou que simplesmen-
te utilizemos as palavras
para expressar gratidão
e apreço. A escrita é um
elo entre o passado e o
futuro, e manter esse elo
vivo é crucial para a nossa
conexão com o amanhã.

Matheus Costa

A Primeira Turma do Supremo Tribunal Federal
(STF) decidiu, por unanimidade, manter a sus-
pensão da rede social X (anteriormente Twitter)
em todo o Brasil. A decisão, proferida pelo Ministro
Alexandre de Moraes, busca garantir o cumpri-
mento das ordens judiciais em um contexto do-
minado pelas grandes tecnologias. No entanto, a
medida não está isenta de controvérsias, espe-
cialmente em relação à imposição de multas para
quem tentar burlar a suspensão usando VPNs.

A suspensão de uma plataforma digital de grande
porte como o X levanta questões cruciais sobre a
autoridade judicial e a soberania nacional. Em um
Estado democrático de direito, as ordens judiciais
devem ser obedecidas, e a decisão do STF reforça
que até as big techs devem seguir as normas brasi-
leiras. A determinação de Moraes, apoiada pela
Primeira Turma, destaca a necessidade de que em-
presas estrangeiras respeitem as leis nacionais.

Por outro lado, a imposição de uma multa
diária de R$ 50 mil para usuários e entidades
que utilizem VPNs para contornar a suspensão
gerou um intenso debate. A Ordem dos Advogados
do Brasil (OAB) expressou preocupações sobre a
medida, argumentando que pode violar princípios
do devido processo legal, como o contraditório e
a ampla defesa. A aplicação de penalidades
severas levanta dúvidas sobre a justiça e pro-
porcionalidade dessa abordagem.

Moraes, ao manter a suspensão, optou por
adiar a discussão sobre a multa para o uso de

VPNs, refletindo a complexidade do tema e a
necessidade de um debate mais aprofundado. A
multa de R$ 50 mil diários pode garantir a
eficácia da suspensão, mas também pode ser
vista como excessiva, afetando desproporcio-
nalmente usuários e pequenas empresas.

Além disso, a decisão de permitir a venda de
aplicativos de VPN, após inicialmente proibi-los,
busca equilibrar a aplicação da ordem com a ne-
cessidade de não restringir excessivamente o acesso
a ferramentas legítimas. Essa abordagem reconhece
que uma proibição total de VPNs não seria viável
ou justa, mas a multa para quem utiliza essas fer-
ramentas continua sendo uma questão controversa
que precisa ser melhor definida.

A decisão do STF ilustra a crescente tensão
entre regulamentação do ciberespaço e proteção
dos direitos individuais e das empresas. Enquanto
a suspensão da rede social X demonstra uma pos-
tura firme sobre o cumprimento das ordens judi-
ciais, a polêmica em torno da multa e do uso de
VPNs destaca a comple-
xidade de administrar a
justiça em um mundo
digital interconectado.
O caso do X exemplifica
como direito e tecnologia
estão cada vez mais en-
trelaçados, exigindo um
diálogo contínuo e in-
formado sobre a melhor
forma de lidar com esses
desafios emergentes.

Felipe Cavichiolo é diretor
do Colégio Integrado nas
unidades jaó e Areião

Matheus Costa é advoga-
do, especialista em Direito
Constitucional

O valor da alfabetização: uma
reflexão sobre a sua importância
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Suicídio
Goiás registrou mais de 3 mortes por dia no úl-

timo mês. Este quantitativo é bastante preocupante
e nos faz refletir como as pessoas precisam se
tratar e entender o seu lugar no mundo. Eu tenho
passado por momentos difíceis nestes últimos
dias, com crises de ansiedade e dor no coração.
No meu caso, eu não tenho vontade de me matar,
mas vejo que muitas pessoas ainda não tem esse
autocontrole e a visão de que tudo irá passar. São
registrados cerca de 12 mil suicídios todos os anos
no Brasil. O tema precisa ser divulgado para que
as pessoas procurem ajuda. 

Cecília Lopes
Goiânia

{
O governo federal

reconhece a gravidade das

denúncias. O caso está

sendo tratado com o rigor

e a celeridade que

situações que envolvem

possíveis violências contra

as mulheres exigem”

Secretaria de Comunicação Social da
Presidência da República, na última
sexta-feira (6), sobre as denúncias de
assédio sexual contra o ministro dos Di-
reitos Humanos e da Cidadania, Silvio
Almeida. O titular da pasta foi cha-
mado na noite desta quinta-feira (5)
para prestar esclarecimentos ao con-
trolador-geral da União, Vinícius Carva-
lho, e ao advogado-geral da União,
jorge Messias, em razão de supostas
denúncias de assédio sexual publicadas
pela imprensa. A convocação foi confir-
mada pela Secretaria de Comunicação
Social da Presidência da República
(Secom). em nota, a Secom informou
que o próprio ministro irá encaminhar
ofício à Controladoria-Geral da União
(CGU), ao Ministério da justiça e Segu-
rança Pública e à Procuradoria Geral da
República (PGR) para que investiguem
o caso. Ainda de acordo com a nota, a
Comissão de Ética da Presidência da Re-
pública decidiu abrir procedimento
para apurar as denúncias. Uma repor-
tagem do site Metrópoles publicada na
tarde desta quinta-feira afirmou que
Silvio Almeida foi denunciado à organi-
zação Me Too Brasil por supostos episó-
dios de assédio sexual contra mulheres.
Segundo a matéria, a ministra da Igual-
dade Racial, Anielle Franco, estaria
entre as vítimas do ministro.

@jornalohoje
o mercado de veículos novos continua em
ritmo de crescimento, ainda embalado por
taxas de juros mais favoráveis do que
meses atrás. em junho, foram licenciados
214,2 mil carros, comerciais leves, cami-
nhões e ônibus. isso representou um au-
mento de 13,09% na comparação com o
mesmo mês de 2023, de acordo com a Fe-
deração nacional da Distribuição de Veícu-
los automotores (Fenabrave). Curtiu a
publicação o leitor.

Gustavo Aboud Iwamoto

@ohoje
o presidente da assembleia legislativa de
Goiás, Bruno Peixoto (uB), utilizou a tri-
buna da Casa nesta quinta-feira (5) para
esclarecer sobre a falsa acusação contra o
deputado antônio Gomide (Pt). ao
mesmo tempo, na ocasião, o chefe do par-
lamento goiano enfatizou que não há
qualquer processo contra o parlamentar.
Curtiu a publicação o leitor.

Fabricio Carvalho (@fabriciocarvalho)
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O período seco tende a se prolongar
para além do esperado historicamente
nesta época do ano, trazendo o risco de
agravamento de incêndios, piora nas con-
dições climáticas e efeitos nocivos sobre a
saúde, além de perdas de áreas de vegetação
natural e de culturas, com destruição da
biodiversidade e da população de micro-
nutrientes no solo – o que poderá afetar
os próximos plantios de verão, com im-
pactos igualmente para a segunda safra. A
ausência de chuvas já afeta os níveis dos
reservatórios e obrigaram o acionamento
de térmicas para a geração de uma energia
tremendamente cara e poluente, levando
a Agência Nacional de Energia Elétrica
(Aneel) a acionar a primeira etapa da ban-
deira vermelha, encarecendo as tarifas da
energia residencial em R$ 0,04169 a cada
quilowatt/hora (KWh) consumido.

Segundo a EarthDaily Agro, empresa
de sensoriamento remoto a partir de ima-
gens de satélites, os níveis de precipitação
mantinham-se abaixo da média dos últimos
15 anos em todos os Estados, gerando
queda da umidade, numa situação agravada
pelas temperaturas excessivamente eleva-
das. Na previsão da consultoria, o clima
hostil tenderá a retardar o início do plantio
da safra de soja, que deveria ocorrer ideal-
mente a partir da segunda quinzena deste
mês, com o fim do vazio sanitário nas prin-
cipais regiões de plantio (providência ado-
tada para evitar a ocorrência de ferrugem
asiática nas plantas).

Nas projeções tanto do Centro Europeu
de Previsões Meteorológicas a Médio Prazo
(ECMWF, na sigla em inglês) quanto do Global
Forecast System (GFS), modelo de previsão
climática utilizado pelo Serviço Nacional de

Meteorologia dos Estados Unidos, mencio-
nados pela EarthDaily Agro, os volumes de
chuva previstos até o final da primeira quin-
zena deste mês devem ficar entre 60% e 80%
abaixo da média em todo o País. A projeção,
a se confirmar, tende a agravar o estresse
hídrico e amplificar os riscos de incêndios,
especialmente como decorrência das tem-
peraturas mais altas em boa parte do Cen-
tro-Oeste, Sudeste e parte da região Sul. No
Mato Grosso do Sul, acrescenta a EarthDaily
Agro, as temperaturas médias podem superar
os índices normais em até 10°C. Em agosto,
choveu menos da metade da média esperada
para o mês em Santa Catarina, com os níveis
de umidade se aproximando dos índices ob-
servados na seca de 2012.

Crescimento em risco
Estudos recentes desenvolvidos pelo eco-

nomista Bráulio Borges, economista-sênior
da área de macroeconomia da LCA e pesqui-
sador-associado do Instituto Brasileiro de
Economia da Fundação Getúlio Vargas
(Ibre/FGV), mostram que o déficit crônico de
chuvas entre 2012 e 2023, quando a economia
cresceu em média 1,0% ao ano, “teria gerado
um impacto negativo de 1,7 pontos percen-
tuais ao ano sobre a taxa de variação do Pro-
duto Interno Bruto (PIB) brasileiro”. Um
clima mais próximo da normalidade, com
chuvas mais regulares, teria favorecido a
ocorrência de ganhos de produtividade, o
que permitiria um crescimento mais acelerado
sem pressões inflacionárias. Uma fiscalização
historicamente mais efetiva contra o desma-
tamento, portanto, teria criado um cenário
mais propício ao crescimento da economia,
com menores danos à saúde (e, portanto,
menores pressões de gastos nesta área).

2 Num levantamento par-
cial realizado pela União da
Indústria de Cana-de-Açúcar
e Bioenergia (Unica), os in-
cêndios recentes no interior
de São Paulo teriam atingido
pelo menos 231,83 mil hec-
tares de lavouras de cana de
açúcar – dos quais 57% (ou
132,04 mil hectares) ocupados
por áreas ainda não colhidas.
As usinas pesquisadas res-
pondem por 75% da produ-
ção de cana do Estado.
2 Na avaliação do Instituto
de Estudos para o Desenvol-
vimento Industrial (Iedi), os
incêndios “podem prejudicar
a produção de álcool e açúcar
não apenas em agosto, mas
também em meses seguintes,
a depender da amplitude dos
danos e do tempo necessário
para recuperar as lavouras
de cana. É um quadro que se
agrava, dado que a forte es-
tiagem já compromete o de-
sempenho da atividade”.
2 Alguns dos fatores que
impulsionaram o PIB no pri-
meiro semestre, de todo for-
ma, tendem a perder fôlego
daqui para frente, embora o
mercado de trabalho e a ren-
da das famílias tendam ainda
a manter seu ritmo. Nos pri-
meiros meses do ano, o pa-
gamento de precatórios (so-
bretudo aqueles de caráter
alimentar, como salários em
atraso no setor público) so-
mou perto de R$ 93,0 bilhões,
fator que não se repetirá nes-
te semestre.
2 As políticas de transfe-
rência de renda (incluindo
pensões e aposentadorias,

renda mensal vitalícia e Bolsa
Família) injetaram R$ 636,169
bilhões no orçamento das fa-
mílias no primeiro semestre,
com alta nominal de 12,17%
frente aos R$ 567,129 bilhões
distribuídos no mesmo pe-
ríodo do ano passado (R$
69,040 bilhões a mais). Esse
ritmo de crescimento talvez
não se repita daqui para fren-
te. As concessões de crédito
para pessoas físicas tinham
crescido 14,76% frente ao pri-
meiro semestre e 2023, atin-
gindo R$ 1,878 trilhão.
2 Em valores nominais, a
Renda Nacional Disponível
Bruta das Famílias (RNDBF)
acumulada em 12 meses, no
conceito do Banco Central
(BC), saiu de R$ 7,224 trilhões
em junho do ano passado
para quase R$ 8,030 trilhões
em junho deste ano, acres-
centando R$ 806,062 bilhões
aos rendimentos familiares.
Somando precatórios, novos
empréstimos e o ganho de
renda, teriam entrado na eco-
nomia em torno de R$ 2,777
trilhões, algo como um quarto
do PIB, dos quais parte ainda
não aferida teria se sido trans-
ferida diretamente para o
consumo, aquecendo a eco-
nomia. Parte desses efeitos
não deverá ser observada
neste semestre, alterando as
perspectivas para a econo-
mia, já afetadas por condições
climáticas adversas.
2 Mudando de assunto, a
linha de crédito com garantia
em imóveis do Santander em
Goiás apresentou crescimen-
to de 32% no primeiro se-

mestre deste ano frente ao
mesmo período do ano pas-
sado, atingindo perto de R$
204,0 milhões – o correspon-
dente a pouco mais de um
quinto da carteira Use Casa,
que abriga aquele tipo de
empréstimo, mantida pelo
banco em São Paulo, onde
alcançou R$ 895,0 milhões
ao final dos seis primeiros
meses de 2024.
2 Também conhecida como
“home equity”, esse tipo de
operação registrou um ticket
médio (valor médio por con-
tratação) ao redor de R$ 230,0
mil em Goiás. De acordo com
Sandro Gamba, diretor de
Negócios Imobiliários do San-
tander, os valores financiados
pelo banco podem represen-
tar até 60% do valor do imó-
vel apresentado como garan-
tia pelo tomador, contem-
plando ainda prazos de até
240 meses (20 anos), a juros
mensais a partir de 1,05%.
2 Embora essa modalidade
de crédito garantido por imó-
veis venha crescendo no
País, chegando a saltar 41%
no primeiro semestre, para
R$ 4,6 bilhões, nos dados da
Associação Brasileira das En-
tidades de Crédito Imobiliá-
rio e Poupança (Abecip),
Gamba considera essencial
que a contratação do crédito
seja submetida antecipada-
mente a uma avaliação cri-
teriosa, que permita ao to-
mador definir a necessidade
real do recurso, associada
ainda a um planejamento fi-
nanceiro meticuloso.  (Es-
pecial para O Hoje)

Lauro Veiga Filho
| economica@ohoje.com.br

Seca e queimadas podem afetar
desempenho do PIB no semestre

BALANÇO
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Alexandre Paes 

Saturados, os bairros tradicionais de Goiânia vêm
perdendo espaço para os novos setores, que despontam
na preferência de quem escolhe a capital goiana para
morar, ou mesmo quem pretende trocar de bairro. De
acordo com o Censo 2022, do Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE), das 10 áreas que mais
cresceram em número de moradores na última década,
apenas 2 setores são tradicionais: Jardim Goiás e Marista.
Especialistas apontam que a boa infraestrutura foi fator
determinante para essa ‘troca’.

Em ordem de crescimento vem o Goiânia 2 (101,8%),
Jardim Atlântico (96,6%), Jardim Goiás (90,9%), Parque
Bom Jesus (80,3%), Marista (72,6%), Negrão de Lima
(69,2%), Park Lozandes/Autódromo (63,3%), Vila Rizzo
(54,8%) e Celina Park/Recreio dos Funcionários (54,4%).
Por outro lado, perderam moradores os setores Santa
Genoveva/Aeroporto (-39,6%), Cidade Jardim (-28,0%),
Campinas (-23,6%); Centro (-23,3%), Sul (-21,8%), Aeroporto
(-21,6%) e Coimbra (-20%).

Dos bairros que mais cresceram, chama a atenção o
caso do Park Lozandes, que além de atrair novos mora-
dores, o bairro tem pouco mais de 30 anos. Foi aprovado
em 9 de dezembro de 1992 como parcelamento do solo
oriundo da Fazenda Gameleira, para fins urbanos. Já
nos anos 2000, recebeu a sede da Prefeitura de Goiânia,
que foi a primeira de várias instituições públicas que
para lá foram: a Assembleia Legislativa de Goiás, a De-
fensoria Pública Estadual, o Fórum Cível, o Ministério
Público Federal, entre outros. 

“Em poucos anos, o Park Lozandes se tornou um
bairro com infraestrutura de comércio, serviços e lazer
consolidada. É uma área nobre, vizinha imediata a
vários condomínios horizontais de alto padrão, como o
Alphaville, que é referência no Brasil”, afirma o espe-
cialista imobiliário Henrique Campelo.

O Park Lozandes tem um acesso fácil de poucos mi-
nutos ao aeroporto de Goiânia. Como é cercado pela
pela BR-153 e GO-020, duas das mais importantes rodovias
do território goiano, dá acesso também a outras partes
da cidade e a outros municípios, como Anápolis, Aparecida
de Goiânia, Senador Canedo e Caldas Novas.

Atrativos locais 
Os atrativos do bairro foram os principais pontos le-

vantados na escolha do local para morar pela contadora
Leandra Ferreira de Moura. Ela comprou um apartamento
na região há quatro anos. “Os preços estavam muito aces-
síveis, sem falar na localização do Park Lozandes, que é
perto de tudo. Também pesou ter por perto o Parque do
Cerrado e muita opção de lazer na região”, detalha. 

Leandra era moradora do Sudoeste, que registrou
um pequeno aumento de 3% de habitantes no último
Censo, e está no Park Lozandes há 4 anos. “Estava pro-
curando um local melhor para morar e encontrei este
apartamento no bairro. Juntei o preço com os atrativos
e vi que valia a pena. Hoje não penso em trocar mais de
setor”, finaliza.

Maria Helena Costa, de 45 anos, fez a mudança para
o Park Lozandes há um ano e expressa satisfação com a
nova fase de sua vida. “A qualidade de vida que o bairro
proporciona foi o principal motivo para a minha mu-
dança. A infraestrutura é excelente, e a localização é
ideal para mim, que trabalho em diferentes partes da
cidade. O acesso ao Parque do Cerrado é um atrativo a
mais. Estou muito contente com minha escolha e sinto
que fiz um ótimo investimento na minha qualidade de
vida e bem-estar”, afirma Costa.

Já o João Pedro Almeida, de 28 anos, chegou ao Park
Lozandes há três meses e está animado com as novas
oportunidades que o bairro oferece. “Estava cansado de
viver em um bairro com poucas opções de entretenimento
e comércio. O Park Lozandes trouxe exatamente o que
eu procurava: uma combinação de praticidade e conforto.
A oferta de lazer é um bônus incrível, e a proximidade
com grandes rodovias facilita minha rotina. Sem dúvida,
a mudança foi a melhor decisão que tomei”, conclui Al-
meida. (Especial para O Hoje)

Novos bairros ganham destaque como opções residenciais
promissoras devido a proximidade de comércios e vias

As retiradas da poupança,
em agosto, superaram as apli-
cações em R$ 398 milhões, in-
formou hoje (6) o Banco Cen-
tral (BC). Os dados constam do
relatório de poupança divul-
gado pelo BC e mostram que

no mês passado, os brasileiros
aplicaram na poupança R$
351,765 bilhões e sacaram R$
352,163 bilhões. Os recursos
aplicados da caderneta em
crédito imobiliário (SBPE) re-
gistraram depósitos de R$

302,365 bilhões e saques de
R$ 303,653 bilhões, enquanto
os valores aplicados no cré-
dito rural somaram R$ 49,4
bilhões e as retiradas ficaram
em R$ 48,510 bilhões. (Espe-
cial para O Hoje)

Expansão
imobiliária em
Goiânia atrai
investidores e
novos moradores

Arquivo/O Hoje
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Herbert Alencar

O Grupo O Hoje realizará,
a partir do próximo dia 9 de
setembro, uma série de saba-
tinas com os candidatos à Pre-
feitura de Senador Canedo,
proporcionando ao público
uma oportunidade única de
conhecer de perto as propostas
e os planos de governo dos
concorrentes ao cargo de pre-
feito. A iniciativa ocorrerá nos
estúdios do Grupo O Hoje e
será transmitida ao vivo pelas
redes sociais do jornal — Ins-
tagram, TikTok e YouTube —,
marcando um momento im-
portante de debate e esclare-
cimento para a população de
Senador Canedo.

Agenda e Participantes
A programação das sabati-

nas foi organizada para ga-
rantir a participação de todos
os candidatos. No dia 9 de se-
tembro, às 10h da manhã, a
candidata Izaura Cardoso será
a primeira a ser entrevistada.
Izaura, que possui experiência
em funções públicas na cidade,
terá a oportunidade de apre-
sentar suas propostas e deta-
lhar suas estratégias para o
futuro do município.

No dia 10 de setembro, tam-
bém às 10h, será a vez de Cris-
tiane Pina, conhecida por sua
atuação em causas sociais e
comunitárias. Cristiane pro-
mete trazer um olhar inovador
e pautado pela inclusão para
a gestão pública.

No dia 11 de setembro, o
atual prefeito, Divino Lemes,
estará presente na sabatina.
Buscando a reeleição, Lemes
terá a oportunidade de defen-

der seu mandato, destacar as
conquistas de sua gestão e
responder aos questionamen-
tos da equipe do Grupo O Hoje
e do público.

Fechando a série de saba-
tinas, no dia 12 de setembro,
Fernando Pellozo, ex-vereador
da cidade, trará suas ideias e
soluções para os principais
desafios enfrentados por Se-
nador Canedo. Pellozo tem se
destacado por sua proposta
de uma gestão mais eficiente
e transparente.

Importância das
Sabatinas para a
Democracia Local

O Grupo O Hoje acredita
que essas sabatinas são uma
contribuição essencial para o
fortalecimento da democracia
em Senador Canedo. Em tem-
pos de intensa polarização po-
lítica, o debate público e direto
é fundamental para que os
eleitores possam avaliar de
maneira crítica as propostas e
o perfil de cada candidato.
Com a transmissão ao vivo pe-
las redes sociais, o evento am-

plia o alcance dessas discus-
sões, garantindo que um maior
número de cidadãos tenha
acesso a informações detalha-
das sobre quem pretende go-
vernar a cidade.

O formato das sabatinas
permitirá que os candidatos
sejam questionados não ape-
nas pelos jornalistas do Grupo
O Hoje, mas também pelo pú-
blico, que poderá enviar per-
guntas ao vivo durante as
transmissões. Essa interação
direta é vital para aproximar
o eleitorado dos candidatos,
humanizando o processo elei-
toral e promovendo uma maior
conscientização sobre o papel
de cada um na construção do
futuro de Senador Canedo.

Alcance e engajamento
nas Redes Sociais

O Grupo O Hoje também
celebra o alcance expressivo
de suas redes sociais, um indi-
cador da relevância do con-
teúdo produzido e do crescente
interesse dos leitores em se
manterem bem informados.
Neste mês, o Instagram do jor-

nal alcançou a marca de mais
de 23 milhões de impressões,
consolidando-se como um dos
principais canais de informa-
ção no estado de Goiás.

Esse sucesso nas platafor-
mas digitais reflete a confiança
do público no trabalho do Gru-
po O Hoje e a importância de
iniciativas como a série de sa-
batinas, que busca oferecer um
espaço plural e democrático
para o debate político. Ao pro-
mover esse encontro entre can-
didatos e eleitores, o Grupo rea-
firma seu compromisso com a
transparência, a qualidade da
informação e o fortalecimento
da participação cidadã.

O Que esperar 
das Sabatinas

As sabatinas serão trans-
mitidas ao vivo, sempre às 10h
da manhã, contando com uma
equipe de jornalistas experien-
tes, que conduzirão as entre-
vistas de forma imparcial e
objetiva. A expectativa é de
que o público participe ativa-
mente, enviando suas pergun-
tas e interagindo durante as

transmissões.
Com a presença dos quatro

principais candidatos, espera-
se que temas cruciais para o
desenvolvimento de Senador
Canedo sejam abordados,
como saúde, educação, segu-
rança, infraestrutura e políticas
de inclusão social. Os eleitores
terão a oportunidade de co-
nhecer as propostas de cada
candidato para enfrentar os
desafios que o município en-
frenta atualmente, e de decidir,
de maneira mais consciente,
quem deve ocupar o cargo de
prefeito pelos próximos anos.

Participe e Contribua
com o Debate

O Grupo O Hoje convida
toda a população de Senador
Canedo e região a participar
ativamente das sabatinas, en-
viando suas perguntas e co-
mentários ao vivo durante as
transmissões. Esta é uma opor-
tunidade ímpar de exercer a
cidadania, de questionar e co-
nhecer melhor aqueles que de-
sejam governar a cidade. (Es-
pecial para O Hoje)

Sabatinas com candidatos à prefeitura do município serão transmitidas nos perfis do jornal O HOje no YouTube, Tiktok e Instagram

Das 26 capitais do País, em
20 os prefeitos tentam a reelei-
ção. Em Goiânia não é diferente.
Na capital goiana, Rogério Cruz
(Solidariedade) trabalha para
continuar no cargo que assu-
miu em 2021. O político era
vice na chapa de Maguito Vilela
(MDB), que morreu em decor-
rência da Covid-19.

Rogério foi o prefeito de
fato desde o começo da gestão.
Maguito não chegou a admi-
nistrar. Hoje, conforme pes-
quisas, Cruz enfrenta resistên-
cia e não está nas cabeças, mas
o prefeito já se mostrou oti-
mista ao Jornal O Hoje. Princi-
palmente por deixar a marca
do gestor que entregou o BRT.

A obra, que durou uma dé-
cada, foi entregue pelo gestor
na última semana. Na última
sexta-feira,  6, a solenidade de
lançamento do serviço contou,
inclusive, com a presença do
presidente da República, Luiz
Inácio Lula da Silva (PT). Por
se tratar do fim de uma cons-
trução histórica até então res-
trita ao imaginário dos goia-
nienses, a expectativa é de que
tal feito traga resultados ao
projeto de reeleição do prefeito.

Nos bastidores, o comentário
é que o gestor aguarda ansio-
samente pelo resultado dos
próximos levantamentos de
intenção de voto. 

O goiano não é o único
nome do Centro-Oeste que
pode e está na disputa pela
manutenção do mandato. Em
Campo Grande (MS), Adriane
Lopes (PP) concorre a mais
quatro anos à frente da gestão.
Emanuel Pinheiro (MDB), pre-
feito de Cuiabá (MT), não pode

concorrer, enquanto o Distrito
Federal (DF) não tem pleito
neste ano.

Pelo País
No Sudeste, todos os quatro

Estados terão prefeitos de ca-
pital na disputa à reeleição.
São eles: Fuad Noman (PSD),
em Belo Horizonte (MG); Lo-
renzo Pazolini (Republicanos),
em Vitória (ES); Eduardo Paes
(PSD), no Rio Janeiro (RJ); e
Ricardo Nunes (MDB), em São

Paulo (SP).
Na capital paulista, cidade

mais importante do País, o ce-
nário é de dificuldade para o
atual gestor. Nunes tem pela
frente Guilherme Boulos (PT)
e o goiano Pablo Marçal (PRTB),
que tem se destacado e cresci-
do rapidamente nas pesquisas
- já ocupando a primeira colo-
cação, em algumas.

No Sul, o prefeito Sebastião
Melo (MDB) disputa a reeleição
em Porto Alegre (RS) e Topazio

Neto concorre em Florianópo-
lis (SC). Rafael Greca (PSD),
gestor de Curitiba (PR), não
poderá disputar, pois está em
segundo mandato.

Pelo Nordeste, querem se
manter no cargo: Bruno Reis
(União Brasil), de Salvador
(BA); João Henrique Caldas
(PL), de Maceió (AL); João Cam-
pos (PSB), de Recife (PE); Cícero
Lucena (PP), de João Pessoa
(PB); José Sarto (PDT), de For-
taleza (CE); Dr. Pessoa (PRD),
de Teresina (PI); e Eduardo
Braide (PSD), de São Luís (MA).

No Norte: Tião Bocalim (PL),
de Rio Brande (AC); David Al-
meida (Avante), de Manaus
(AM); Edmilson Rodrigues
(PSL), de Belém (PA); Arthur
Henrique (MDB), de Boa Vista
(RR); e Antônio Furlan (MDB),
de Macapá (AP).

Os outros gestores, ainda
não citados, que não poderão
disputar a reeleição, são Álvaro
Dias (Republicanos), de Natal
(RN); Cinthia Ribeiro (PSDB),
de Palmas (TO); Edvaldo No-
gueira (PDT), de Aracaju (SE);
e Hildon Chaves (PSDB), de
Porto Velho (RO). (Francisco
Costa, especial para O Hoje)

APÓS ENTREGA DO BRT

equipe do atual prefeito creem na possibilidade de imprimir a marca do gestor que “entregou a obra”

Iniciativa ocorrerá
nos estúdios do
Grupo O Hoje e
será transmitida ao
vivo pelos canais
do jornal no
Instagram, TikTok
e YouTube

O Hoje promove sabatinas com
candidatos de Senador Canedo

Reprodução

Rogério Cruz espera crescer nas pesquisas  
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Para as eleições de 2024, o Congresso Nacional aprovou R$ 4,9 bilhões para as campanhas municipais, valor semelhante ao que foi aprovado para as eleições gerais de 2022

Thiago Borges

A cada biênio o cidadão se
depara com anos eleitorais. A
população precisa decidir, no
caso deste ano, quem irá com-
por as câmaras municipais e
os poderes executivos muni-
cipais em todo o país. Em 2026,
será a vez de decidir os gover-
nantes e legisladores a nível
estadual e federal. Com isso, é
de suma importância para os
candidatos que viabilizem suas
campanhas. Pensando nisso,
após a decisão do Supremo
Tribunal Federal (STF) em 2015
de proibir o financiamento
empresarial de campanha elei-
toral, foi criado o Fundo Espe-
cial de Financiamento de Cam-
panha (FEFC) - popularmente
conhecido como Fundo Elei-
toral - conforme a lei federal
nº 13.487/2017. 

Para as eleições de 2024, o
Congresso Nacional aprovou

R$ 4,9 bilhões - mais especifi-
camente R$ 4.961.519.777,00 -
para as campanhas municipais,
valor semelhante ao que foi
aprovado para as eleições ge-
rais de 2022. O dinheiro desti-
nado integra o Orçamento Ge-
ral da União e a movimentação
dos recursos é feita, exclusiva-
mente, pela conta única do Te-
souro Nacional - lugar para
onde os recursos retornam caso
o partido abra mão do FEFC.

As regras de distribuição
do Fundo, segundo a resolu-
ção do Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) nº 23.605/2019,
são: 2% divididos igualitaria-
mente entre todos os parti-
dos; 35% divididos entre
aqueles que tenham pelo me-
nos um representante na Câ-
mara dos Deputados, na pro-
porção do percentual de vo-

tos obtidos na última eleição
geral para a Casa Baixa; 48%
divididos entre as siglas, na
proporção do número de re-
presentantes na Câmara, con-
sideradas as legendas dos ti-
tulares; e 15% divididos entre
os partidos, na proporção do
número de representantes
no Senado Federal, com base
nas legendas dos titulares.

Neste ano, o PL é o partido
com mais recursos angariados
disponíveis pelo Fundo Elei-
toral. A sigla de Jair Bolsonaro
recebeu R$ 886.839.487,85. O
Partido dos Trabalhadores re-
cebeu R$ 619.859.348,70 e o
União Brasil R$ 536.557.338,93.
Os três partidos lideram entre
as siglas que mais receberam
dinheiro para financiar suas
campanhas, que somados re-
presentam 41% do dinheiro

destinado para o Fundo - pouco
mais de R$ 2 bilhões. 

As sete siglas que mais ar-
recadaram - PL, PT, União Bra-
sil, PSD, PP, MDB e Republi-
canos -, em um universo de
29 partidos, estão acima da
casa dos R$ 300 milhões. A
fatia destinada a essas siglas
foi em torno de R$ 3,6 bilhões
que, em percentual, significa
73% do FEFC.

O valor mínimo destinado
para cada partido foi R$
3.421.737,78 que representa
a fatia distribuída de forma
igual, independente do nú-
mero de deputados ou sena-
dores eleitos. 9 partidos rece-
beu o valor mínimo (Agir, De-
mocracia Cristã, Mobiliza,
PCB, PCO, PMB, PRTB, PSTU e
UP), que juntos somam por
volta de R$ 31 milhões - 0,63%

do total do Fundo Eleitoral. 

Limite de Gastos
As regras eleitorais do TSE

também impõem limites de
gastos pelos candidatos.
Quem deseja ser prefeito ou
vereador a partir de 2025
também tem uma quantida-
de limite de contratação de
cabos eleitorais. Esses limites
são definidos de acordo com
o número total de eleitores
aptos a votar.

Em 2024, os candidatos a
prefeito em Goiânia podem
gastar no máximo R$
8.408.489,11 no primeiro turno
e contratar 1.300 cabos eleito-
rais. No segundo turno, caso
aconteça, os dois candidatos
poderão gastar R$ 3.363.395,65.
O limite de gastos dos postu-
lantes ao cargo de vereador é
de R$ 768.857,54 e podendo
contratar até 650 cabos eleito-
rais. (Especial para O Hoje)

Bruno Peixoto, presidente
da Assembleia Legislativa de
Goiás (Alego), declarou seu
apoio à candidatura de Dra.
Cristiane Pina (Solidariedade)
à Prefeitura de Senador Ca-
nedo. Curiosamente, Peixoto
é do mesmo partido do atual
prefeito, Fernando Pellozo
(União Brasil), que busca a
reeleição.

Em um vídeo publicado nas
redes sociais de Cristiane, Pei-
xoto elogiou a médica, desta-
cando sua seriedade, honesti-
dade e dedicação à cidade. “Ela
conhece cada canto de Senador
Canedo e cuidará da cidade e
das pessoas com carinho. No
dia 6 de outubro, meu apoio é
dela”, afirmou o parlamentar.

Cristiane Pina agradeceu o
apoio de Peixoto e reforçou
seu compromisso com a cida-
de. “Sua confiança fortalece
ainda mais nossa caminhada
por uma Senador Canedo mais
forte e próspera”, declarou.

O apoio de Peixoto não foi
inesperado. Durante o lança-

mento da pré-candidatura de
Cristiane, ele já havia sinalizado
a possibilidade de aliança. Na
ocasião, ressaltou as qualidades
da candidata, como sua capa-

cidade de gestão e seu com-
promisso com a população.

O evento contou com a
presença de várias lideranças
políticas, incluindo o deputa-

do federal Paulinho da Força,
presidente nacional do Soli-
dariedade. Peixoto encerrou
reafirmando que Cristiane,
como médica, mãe e gestora,

possui todas as características
necessárias para liderar Se-
nador Canedo com competên-
cia. (Vinícius Lima, especial
para O Hoje)

NA CONTRA MÃO DE CAIADO

Somadas, siglas possuem direito a pouco mais de R$ 2 bilhões 

PL, PT e UB lideram no ranking
de acesso ao Fundo Eleitoral

Arquivo/ABr
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Presidente diverge

do governador na

corrida por Senador

Canedo
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Davih Lacerda

O Brasil venceu o Equador
por 1 a 0, na noite desta sex-
ta-feira (6), no Estádio Couto
Pereira, em Curitiba (PR), em
jogo válido pela sétima ro-
dada das Eliminatórias. Ro-
drygo marcou o único gol da
partida, aos 29 minutos do
primeiro tempo. 

Com o resultado, a Seleção
Brasileira volta a vencer depois
de quatro rodadas sem vitória
nas Eliminatórias. Além disso,
os comandados de Dorival Jú-
nior saíram do incômodo sexto
lugar para o quatro lugar na
tabela de classificação. 

Primeiro tempo 
O Brasil começou o jogo

tendo o controle da possa de
bola, mas com dificuldade de
encontrar espaços no campo
de ataque, pois o Equador mar-
cava forte. O primeiro lance
de perigo da partida aconteceu
aos 12 minutos, o goleiro Ga-
líndez foi pressionado por Vi-
nícius Júnior e chutou a bola
em cima do atacante, a bola
voltou no rumo do gol e por
pouco não entrou.

No minuto 21, André deu
um belo passe para Vinícius
Júnior, o atacante ficou cara a
cara com o goleiro, mas a de-
fesa do Equador chegou forte
e ele chutou em cima da mar-
cação. Aos 29 minutos, Rodrygo

recebeu um passe na entrada
da área e chutou, a bola des-
viou na zaga e entrou, 1 a 0
para o Brasil. 

Aos 34 minutos, Luiz Hen-
rique fez uma boa jogada com
Lucas Paquetá, o atacante deu
um bom passe para Rodrygo,
que cruzou para Vinícius Jú-
nior, porém o cruzamento saiu
forte e a bola não chegou para
o craque do Real Madrid. 

Já no finalzinho da etapa
inicial, aos 48 minutos, Rodrí-
guez conseguiu uma boa ar-
rancada e tocou para Caicedo,
que ficou cara a cara com Alis-
son, o meia do Equador chutou
e o goleiro brasileiro espalmou,
no rebote Caicedo chutou de
novo e Gabriel Magalhães tirou
em cima da linha.

Segundo tempo
A etapa final iniciou-se com

o jogo muito preso no meio de

campo e com poucas chances
de gol. A primeira oportuni-
dade só veio aparecer aos 19
minutos, com Vinícius Júnior
recuperando a bola no ataque
e chutando no canto esquerdo
do gol, entrando Galíndez de-
fendeu com facilidade. 

A falta de criatividade era
bastante nítida, e a partir da
metade do segundo tempo, o
Equador passou a tem mais
posse de bola. Aos 27 minutos,
Vinícius Júnior saiu em velo-
cidade, com boas condições de
marcar, o atacante driblou o
goleiro, mas ficou sem ângulo
e chutou lada fora, perdendo
mais uma chance de gol.

No restante do jogo, o
Equador tentou chegar ao gol
de empate com alguns cru-
zamentos e levantamentos na
área, porém, a maioria sem
sucesso. No mais, o Brasil ape-
nas se defendeu nos minutos

finais para garantir uma vi-
tória importantíssima nas Eli-
minatórias. 

Todavia, a atuação da Se-
leção não foi nada convin-
cente, no primeiro tempo, o
Brasil até conseguiu se impor,

criando boas chances e abrin-
do o placar. Mas na segunda
etapa, a equipe teve pouquís-
simas chances de gol e viu o
Equador ser superior nos mi-
nutos finais do jogo. (Especial
para O Hoje)

ESPORTES n 7

Seleção Brasileira
vence o Equador,
mas faz uma
atuação abaixo do
esperado em
Curitiba 

O Goiás já se prepara para
seu próximo compromisso na
Série B do Campeonato Brasi-
leiro. A equipe esmeraldina
enfrentará o Botafogo-SP na
segunda-feira (9), às 20h, no
Estádio Santa Cruz, em Ribei-
rão Preto (SP).

Atualmente, o Verdão ocupa
a décima colocação, com 33
pontos conquistados em 23 jo-
gos disputados. A distância
para o Santos, primeiro time
no G-4, é de sete pontos, e com
o andamento da rodada, essa
diferença pode aumentar.

Retornos
O técnico Vagner Mancini

poderá contar com reforços
importantes para este confron-
to. O volante Juninho e o ata-
cante colombiano Ángelo Ro-
dríguez se recuperaram de le-
são e podem ser novidades en-
tre os relacionados para a par-
tida. Além disso, o volante Nat-
han Melo, que ficou de fora

da última rodada por suspen-
são automática, está disponível
novamente.

O atacante colombiano re-
cém-contratado, Jhon Vásquez,
já está regularizado e à dispo-
sição do treinador esmeraldi-
no. Com isso, há a possibilidade
de que os dois estrangeiros do
Goiás atuem juntos, repetindo
a dupla de sucesso do Depor-
tivo Cali, que foi fundamental
para a conquista do Campeo-
nato Colombiano em 2021.

“Eu joguei com Ángelo por
dois anos e meio no Deportivo
Cali e fomos campeões do Cam-
peonato Colombiano. Somos
grandes amigos, nos conhece-
mos perfeitamente. Ele conhe-
ce meu jogo, eu sei como ele
joga e acho que precisamos
aproveitar isso um pouco
mais”, afirmou Vásquez.

Desfalques
No empate por 1 a 1 contra

o Paysandu, na Serrinha, no

último domingo (1), o volante
Aloísio deixou o campo no iní-
cio do segundo tempo sentindo
dores. Após exames médicos,
foi constatada uma lesão na
parte posterior da coxa. Sendo
assim, ele já está se recupe-
rando, mas deve desfalcar o
time na rodada seguinte.

Edson substituiu Aloísio na
partida e jogou o restante do
segundo tempo. No entanto,
ele estava pendurado e recebeu
o terceiro cartão amarelo, o
que resultará em suspensão
automática na partida contra
o Botafogo-SP.

Ademais, Rafael Gava, autor
do gol do Goiás no último jogo,
sentiu o adutor da coxa direita,
mas a lesão não é grave e ele
pode se recuperar a tempo para
a próxima partida. Por fim, o
zagueiro David Braz está se re-
cuperando de uma virose e é
dúvida para o próximo confronto
da equipe alviverde. (Davih La-
cerda, especial para O Hoje)

Rodrygo marcou o seu terceiro gol nas eliminatórias, se tornando o artilheiro do Brasil no torneio qualificatório

O técnico Vagner Mancini deve fazer mudanças no time titular do esmeraldino

Memphis Depay
será jogador do Corint-
hians. O atacante ho-
landês, de 30 anos, acei-
tou a proposta do clube
e deve assinar um con-
trato válido até o fim
de 2026. Restam deta-
lhes burocráticos para
a confirmação do ne-
gócio, além de peque-
nos ajustes a serem re-
solvidos no Brasil.

Depay é aguardado
em São Paulo no final
de semana para reali-
zar exames e oficializar
o acordo. O Corinthians
deve desembolsar pou-
co mais de R$ 70 mi-
lhões entre salários, lu-
vas e bonificações di-
luídos nos 28 meses de
contrato.

O acordo entre o Co-
rinthians e o atacante
holandês foi selado de-
pois da apresentação
de um projeto esporti-
vo e de marketing e do
aumento da primeira
proposta feita ao joga-
dor. A negociação foi
conduzida pelo execu-
tivo de futebol Fabinho
Soldado, o secretário
geral Vinicius Cascone
e o diretor financeiro
Pedro Silveira.

Memphis será o 19ª
reforço do Corinthians
em 2024 e considerado
o jogador “midiático”
prometido pela patro-
cinadora máster do Ti-
mão, que vai arcar
com boa parte do valor

total do contrato do
atacante.

A chegada de Memp-
his, no entendimento
da diretoria alvinegra,
fecha o ciclo de contra-
tações para a tempora-
da em um setor mais
carente da equipe neste
momento.

Apesar de não ser
um centroavante, a ver-
satilidade em atuar em
várias posições no ata-
que e o bom desempe-
nho como finalizador
são vistos como pontos
importantes para me-
lhorar o desempenho
ofensivo do Corinthians.

Revelado pelo PSV,
da Holanda, Memphis
Depay passou por Man-
chester United, Lyon,
Barcelona e Atlético de
Madrid. Na última tem-
porada Memphis en-
trou em campo 39 ve-
zes, marcando nove
gols e dando duas as-
sistências.

Pela seleção da Ho-
landa, Memphis dispu-
tou as Copas do Mundo
de 2014 e 2022, soman-
do nove jogos e três gols
marcados, além de duas
edições da Eurocopa
(2021 e 2024), com dez
jogos disputados e três
gols. O atacante tem 46
gols Holanda, apenas
quatro a menos que
Van Persie, maior arti-
lheiro do país. (Mat-
heus Santana, especial
para O Hoje)

Corinthians
acerta com
Memphis Depay

REFORÇO

Goiás terá retornos e desfalques
para enfrentar o Botafogo-SP

SÉRIE B

André Durão

VENCEU, mas não convenceu

Rosiron Rodrigues/GeC

téCniCaFICHA
Brasil 1 X 0 Equador

Data: 6 de setembro de 2024 (sexta-feira). Horário: 22h (de
Brasília). Local: estádio Couto Pereira, em Curitiba (PR). Árbitro:
Facundo tello (aRG). Assistentes: ezequiel Brailovsky e Gabriel
Chade (aRG). VAR: silvio trucco (aRG). Cartão amarelo: lucas
Moura (Brasil). Gol: Rodrygo, aos 29 min/1°t (Brasil).

Brasil: alisson; Danilo, Marqui-
nhos, Gabriel Magalhães e Gui-
lherme arana (Wendell); andré
(João Gomes), Bruno Guimarães
(Gerson) e lucas Paquetá (lucas
Moura); luiz henrique (estêvão),
Rodrygo e Vinícius Júnior. 
Técnico: Dorival Júnior

equador: Galíndez; Félix torres,
hincapié, Pacho e estupiñán
(Medina); Méndez (Carlos Grue-
zo), alan Franco, Rodríguez
(Mercado), Moisés Caicedo e
sarmiento (Kendry Páez); enner
Valencia (Yeboah). 
Técnico: sebastián Beccacece
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Matheus Santana  

Neste Domingo (8), Aná-
polis e Maringá se enfrentam
em um duelo decisivo pela
semifinal da Série D do Cam-
peonato Brasileiro. O con-
fronto, que será realizado no
Estádio Jonas Duarte, pro-
mete fortes emoções, já que
ambas as equipes buscam
garantir uma vaga na grande
final e, assim, coroar uma
temporada de sucesso com
o acesso à Série C.

O Anápolis chega à semi-
final após uma campanha só-
lida e consistente. Com uma
defesa bem organizada e um
ataque oportunista, o time
goiano vem sendo uma das
sensações da competição. Sob
o comando do técnico  ngelo
Luiz, a equipe se destaca pela
disciplina tática e pela força
coletiva. No último confronto,
o Anápolis superou o Iguatu
nas quartas de final, garan-
tindo seu retorno à Série C

após 11 anos.
O Maringá, por sua vez,

não fica atrás. A equipe pa-
ranaense, comandada por
Jorge Castilho, mostrou ao
longo da Série D que tem
condições de ser campeão.
Com um elenco mesclado en-
tre experiência e juventude,
o Maringá se destaca pelo
futebol ofensivo e pela ca-
pacidade de decisão nos mo-
mentos cruciais. 

A classificação para a se-
mifinal veio após garantir o
resultado em cima do Inter
de Limeira. Esse resultado
não garantiu apenas a clas-

sificação para a semifinal,
mas também o primeiro aces-

so à Série C em sua história.
(Especial para O Hoje)

téCniCaFICHA
Anápolis x Maringá 

Data: 8 de setembro (domingo). Hora: 16h. Local: estádio Jonas
Duarte (anápolis). Árbitro: angleison Marcos Vieira Monteiro-
Ro. Árbitro: Joverton Wesley De souza lima-Ro e Valdebranio Da
silva-Ro. VAR: thiago Duarte Peixoto-sP.

Anápolis: Wellerson; Breno,
andré, luizão e Vinícius Kiss;
Kevyn, Paulinho, ariel e Jonat-
han Cardoso; Rafael Mineiro
(Zotti) e Gonzalo. 
Técnico:  ngelo luiz.

Maringá: Dheimison; João oli-
veira (Caíque), tito e Max Miller;
Rodrigo, iago santana, léo Cea-
rá e negueba; Robertinho, Júlio
Rodrigues e Maranhão. 
Técnico: Jorge Castilho

8 n ESPORTES

Ambos os
times já estão
classificados
para a Série C
de 2025, mas
vão brigar 
por uma 
vaga na final

Rumo à FINAL 
Instagram Anápolis (GO)

No último confronto,

o Anápolis superou o

Iguatu nas quartas

de final e garantiu o

acesso à Série C 
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CIDADES n 9

Thais Teixeira e Alexandre Paes 

A temporada de jabutica-
bas em Goiás começou com
entusiasmo e promessas de
uma colheita produtiva, tra-
zendo de volta à tona o amor
e a tradição que cercam este
“outro preto do cerrado”. A
fruta, que tem um lugar es-
pecial no coração dos goianos,
está mais uma vez em foco,
não apenas pela sua popula-
ridade, mas também pelo im-
pacto significativo que tem na
economia e na cultura local.

A Estância São José é uma
das mais tradicionais do estado
de Goiás, o local comercializa
jabuticabas há mais de 40 anos.
Liliane Alves Vieira explicou
que a avó paterna, que ficou
viúva, criou os 10 filhos através
da jabuticaba.“E a maneira
que ela tinha de produzir ren-
da era em uma chácara aqui
próxima a Hidrolândia com
as jabuticabas. O pessoal vinha
para consumir frutas. Tinha
outros tios também que leva-
vam as jabuticabas para Goiâ-
nia então nesse período ela ti-
nha a renda da jabuticaba e
com a renda da jabuticaba ela
o ano todo conseguia manter
a família[...] E ela fazia trocas,
comprava porco às vezes com-
prava para uma vaca com essa
produção da jabuticaba”, pon-
tuou Liliane Alves Vieira.

Ao caminhar pelos terrenos
da fazenda, é possível obser-
var o céu sendo delicadamente
escondido pelas folhagens das
jabuticabeiras, que iniciaram
seu plantio no ano de 1947.
Os pés de jabuticaba se espa-

lham como um mar verde,
enquanto os frutos, negros e
brilhantes, convidam para o
desafio impossível.

Liliane explicou que o pai
cresceu com a mãe e percebeu
que a produção de jabuticabas
era um ramo rentável, e há

50 anos iniciou o plantio de
jabuticaba na terra que her-
dou da mãe, e depois aproxi-
madamente 10 anos as plan-
tações começaram a gerar fru-
tas, e com isso deu início a
comercialização

Um dos fatores importan-
tes para o sucesso na produção
das bolinhas pretas são os fa-
tores climáticos. Liliane ex-
plicou que o calo é fundamen-
tal para a floração das árvores 

“Agora com a temperatura
esquentando é que a jabuti-
caba produz melhor, as pri-
meiras saíram quando ainda
estava um tempo muito frio
não deu uma produção muito
boa”, contou. 

A Estância recebe cerca de
120 a 150 visitantes por final
de semana durante a tempo-
rada que dura dois meses,

sendo eles setembro e outu-
bro. Uma das alternativas uti-
lizadas pela Estância para di-
minuir o desperdício da fruta
é o processamento dela em
suco, mas a falta de mão de
obra dificulta no processo. 

“E a gente não consegue
aproveitar tanto hoje por falta
de mão de obra. Porque é mui-
to trabalhoso, apanhar assunto
no pé pra fazer o processa-
mento do suco de qualquer
maneira acontece muitas per-
cas sim. Por falta de mão de
obra. Na produção desse
suco”, Liliane. 

A variedade predominante
cultivada na região é a jabu-
ticaba Sabará, tanto que na
estância de São José, existem
cerca de 600 a 700 pés, famosa
por seu sabor doce e polpa
suculenta. A combinação do
clima seco e das chuvas regu-
lares típicas do cerrado cria
condições ideais para o de-
senvolvimento desta fruta,
que se destaca pela sua casca
escura e brilhante. 

À medida que a temporada
avança, a expectativa é que o
sabor e a tradição da jabuticaba
continuem a enriquecer as vi-
das dos goianos e a promover
o estado como um destino vi-
brante e culturalmente rico.

A unidade local da Emater
em Hidrolândia tem cadas-
trados 128 pomares e quin-
tais com jabuticabeiras, com
propriedades que possuem
de 10 a 142 mil pés do fruto.
Esse município é polo da pro-
dução da fruta em Goiás e
recebe turistas de vários lu-
gares do país. 

Valor Cultural 
da jabuticaba

Para os goianos, a jabuti-
caba transcende o aspecto agrí-
cola e assume um papel de
destaque nas tradições fami-
liares e nas celebrações regio-
nais. Para Maria Clara, mora-
dora de Goiânia, a chegada da
jabuticaba é um evento espe-
rado com grande antecipação. 

“A jabuticaba sempre foi
uma parte importante das fes-
tas de família. Lembro-me de
ajudar minha avó a preparar
a compota de jabuticaba, e é
uma tradição que mantenho
até hoje. A fruta tem um sabor
que me remete à minha infân-
cia e à nossa cultura”, revela
Maria Clara, emocionada.

A conexão emocional com
a jabuticaba é compartilhada
por muitos na comunidade.
A fruta é muitas vezes asso-
ciada a reuniões familiares,
eventos comunitários e cele-
brações locais. A Festa da Ja-
buticaba, realizada em várias
cidades de Goiás, é um exem-
plo claro de como a fruta pode
unir a comunidade, promover
a cultura local e atrair turistas
interessados em experimentar
as delícias do cerrado.

Apesar do entusiasmo, o cul-
tivo da jabuticaba não está isento
de desafios. Problemas como o
controle de pragas e a necessi-
dade de inovação nas técnicas
de cultivo são questões que os
produtores enfrentam. No en-
tanto, o investimento em pes-
quisa e desenvolvimento tem
sido constante, visando melhorar
a produtividade e garantir a sus-
tentabilidade a longo prazo.

Para esta temporada, as
expectativas são muito posi-
tivas. De acordo com Paulo
Antônio Silva, que é um dos
proprietários da Vinícola e Fa-
zenda Jabuticabal, em 2023,
o excesso de chuvas em agosto
prejudicou a produção, resul-
tando em uma safra que du-
rou apenas 40 dias.

“Em 2024, como não cho-
veu, estamos conseguindo con-
trolar a produção do pomar
com irrigação. A expectativa
para esta temporada é que te-

nhamos uma safra bastante
produtiva com jabuticabas
grandes e saborosas, do jeito
que o turista gosta”, explicou.

De acordo com um levan-
tamento feito pela Emater, o
município conta com 128 po-
mares e 250 produtores cadas-
trados. A área total plantada
corresponde a 254 hectares,
com mais de 64 mil pés, o que
gera uma produção anual de
em média 6 mil toneladas.

A cidade é conhecida mun-
dialmente pela cultura de ja-

buticabeiras, e essa atividade
turística gera trabalho e renda
para o município. Entre os me-
ses de setembro e novembro,
recebe milhares de turistas do
Brasil e do exterior à procura
da jabuticaba e seus derivados.

Além da comercialização in
natura do fruto, algumas pro-
priedades obtêm renda com o
turismo rural. É o caso da Viní-
cola Jabuticabal, Fazenda Jabu-
ticabal e a Fazenda Valim 3,
que abrem suas portas para re-
ceber visitantes em busca desta

fruta roxinha e deliciosa.
Um outro atrativo para os

turistas é a versatilidade gas-
tronômica da fruta: vinhos, ge-
leias, doces e até pratos salga-
dos podem ser criados tendo
a jabuticaba como base. Para
o presidente da Emater Goiás,
Rafael Gouveia, o município
de Hidrolândia se consolidou
como principal produtor de
jabuticaba e, por isso, é um
dos principais exemplos e mo-
delo de turismo rural em Goiás.

“A fruta atrai turistas e mo-

vimenta a economia local com
atrativos que vão desde a visi-
tação aos pomares a experiên-
cias rurais, ecológicas e gastro-
nômicas. Nesta época, as pro-
priedades produtoras de jabu-
ticaba de Hidrolândia oferecem
atividades para os visitantes e
são referência para o Aconchego
Rural, programa de turismo ru-
ral do estado de Goiás, que cria-
mos em parceria com a Goiás
Turismo para difundir a ativi-
dade aqui no nosso estado”, ex-
plica. (Especial para O Hoje)

A fruta, conhecida como ‘ouro preto do cerrado’, é conhecida em diferentes regiões do País

Jabuticaba encanta turistas e movimenta economia

Os pés de jabuticaba se espalham como um mar verde, enquanto os frutos, negros e brilhantes, convidam o paladar dos amantes 

Tradição e jabuticabas: a colheita
que aquece o coração dos goianos

Fotos: Alexandre Paes/O Hoje 

Os pais de Lilian

Alves, são os atuais

donos e produtores

da Estância São José 
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Alexandre Paes

Em apenas dois meses de operação, os totens de se-
gurança instalados pela Guarda Civil Municipal (GCM)
de Aparecida de Goiânia já atendeu mais de 2,6 mil cha-
mados feitos pelos moradores da cidade. Implantados
em julho deste ano, os 101 equipamentos disponibilizados
no município tiveram seus botões de emergência acio-
nados para informar ou denunciar casos de violência
contra a mulher, roubos de celular, furtos a residências
e de veículos e brigas de torcida.

Em todos os acionamentos de segurança ou socorro,
viaturas da GCM se deslocaram imediatamente para
atender as ocorrências, incluindo situações pontuais de
vias de fato e acidentes de trânsito. A maioria dos aciona-
mentos veio de regiões como do Jardim Nova Era, Cidade
Vera Cruz, Garavelo, Veiga Jardim e Jardim Florença.

Agente da GCM responsável pelo monitoramento dos
totens, Dimas Silva classifica como satisfatório o balanço
dos três meses de operação dos equipamentos. "A novi-
dade dos totens foi muito bem divulgada, e os cidadãos
não demoraram para entender a finalidade deles. Agora,
o que a gente pede é que os pais orientem seu filhos
porque, infelizmente, temos flagrado muitos trotes, so-
bretudo, em porta de escola."

Em conversa, o prefeito Vilmar Mariano lembra que os
totens estão a serviço de qualquer cidadão que se sinta in-
seguro. Ele ressalta que, do momento em que o botão de
emergência é acionado, até a chegada da viatura, várias
equipes da GCM interagem entre si para garantir ao
morador um atendimento rápido e preciso. "É um trabalho
feito a quatro mãos. Agora, com o investimento que a
nossa gestão fez nos totens, Aparecida se consolida de vez
entre as cidades mais seguras do Brasil", pontua o gestor.

Jorge Luiz Marreiros, secretário municipal de Segu-
rança Pública, enfatiza que os totens têm uma presença
imponente e contribuem para a sensação de segurança.
"São equipamentos fantásticos, que estão ajudando ainda
mais a segurança pública no nosso município, tanto nas
ocorrências de urgência e emergência, quanto nas in-
vestigações policiais.”

Prisão de criminosos
Com auxílio do sistema de videomonitoramento, a

Polícia Militar (PM) prendeu em flagrante na última quinta
(5) um suspeito confesso de um homicídio. O crime acon-
teceu no início da manhã no Parque Lafaiete , no Residencial
Village Garavelo. Um homem em situação de rua e com
registros policiais foi morto , segundo o suspeito do crime,
após receber golpes de pauladas. Aos policiais , o suspeito
disse que matou a vítima após um desentendimento.

Populares acionaram a PM,via 190, e uma equipe do 8º
Batalhão foi ao local onde o corpo da vítima estava. Em se-
guida, os militares entraram em contato com o Centro de
Inteligência Tecnológica (CIT) onde é realizado o monito-
ramento em tempo real de vários pontos da cidade. 

Com as imagens do sistema de videomonitoramento e
as características do suspeito, equipes da PM iniciaram
patrulhamento na região. O homem foi abordado, às
8h29, poucas horas após cometer o crime na Avenida In-
dependência, no Setor Serra Dourada III, há cerca de um
quilômetro do local do crime. Inicialmente, ele negou a
autoria do crime, mas durante entrevista policial acabou
confessando que havia matado o homem em situação de
rua. Durante a abordagem, os policiais também notaram
que o boné do suspeito ainda estava sujo de sangue. 

Investimento de R$ 22 milhões
O investimento total para instalação e implantação

dos totens, bem como sua locação ao longo de 12 meses,
é de R$ 22,1 milhões com uma parte proveniente de re-
cursos próprios e outra oriunda do Ministério da Justiça
e Segurança Pública, através de emendas parlamentares
do deputado federal Rubens Otoni (PT) e do então depu-
tado federal Elias Vaz (PSB).

Com quatro metros de altura, os totens são blindados
e equipados com sistema de giroflex, sirene, câmeras
que monitoram o entorno em tempo real, botão de
emergência e comunicador de áudio conectado direta-
mente ao CIT (Centro de Inteligência Tecnológica).

Uma câmera dome permite ao operador do sistema
dar zoom nas imagens e uma câmera frontal, instalada
junto ao botão de emergência, possibilita ao usuário
interagir com o agente de segurança que está respon-
dendo pelo chamado. O totem tem ainda alarme
sonoro, alto-falante de grande alcance e localizador
em tempo real. (Especial para O Hoje)

São 650 câmeras, 3.200 em patrimônios públicos e 101 totens 

O Brasil vive a pior estiagem
dos últimos 44 anos. Em Goiás
não chove há 133 dias, em função
disso a vazão dos rios diminuiu
drasticamente. As altas tempe-
raturas e os recordes de baixa
umidade elevaram considera-
velmente o consumo de água.
De acordo com a Saneamento
de Goiás S.A. (Saneago), os siste-
mas de abastecimento operam
dentro da normalidade nos 223
municípios onde ela atua. No
entanto, a situação é preocupante
e a recomendação à população
é de uso consciente de água.

Comparando a crescente do

consumo em Goiânia, nos meses
de julho dos últimos 5 anos, o
aumento foi de aproximada-
mente 1.3 bilhão de litros. Por
outro lado, o volume de chuvas
vem diminuindo ano após ano.
Na capital, conforme dados do
Centro de Informações Meteo-
rológicas e Hidrológicas de Goiás
(Cimehgo), não há registros de
chuva desde o dia 25 de abril. Já
são 15 meses consecutivos com
a cidade batendo recordes de
altas temperaturas. Ou seja, a
demanda por água aumentou,
mas os mananciais não se recu-
peraram na mesma proporção,

perdendo sua sustentabilidade.
De acordo com dados do

Instituto Nacional de Meteo-
rologia (Inmet), esse é o nono
maior período sem chuvas já
registrado na capital desde que
as medições começaram a ser
realizadas, em 1961. O índice
deste ano em Goiânia já é qua-
se o dobro do mesmo período
do ano passado, quando não
choveu durante 67 dias. 

A Saneago ressalta que a
atual situação climática afeta
diretamente o abastecimento
público. (Alexandre Paes, es-
pecial para O Hoje) 

Há 133 dias sem chuvas, Saneago
recomenda consumo consciente 

Totens de
segurança
registraram 
2,6 mil chamados
em Aparecida

tRÁPIDAS

STF: audiência inicial para pedir pensão
alimentícia dispensa presença de advogado

O Plenário do Supremo Tribunal Federal
(STF) considerou compatível com a Cons-
tituição Federal um dispositivo legal que
permite a uma pessoa se dirigir pessoal-
mente ao juiz, sem a presença de advogado,
para pedir pensão alimentícia. A decisão
foi tomada na sessão virtual encerrada
em 16/8, no julgamento da Arguição de
Descumprimento de Preceito Fundamental
(ADPF) 591. Os dispositivos questionados
são da Lei 5.478/1968, que trata da ação
de alimentos. O Conselho Federal da Ordem
dos Advogados do Brasil (OAB) argumen-
tava que a dispensa de um advogado na
audiência inicial da ação de alimentos
seria incompatível com princípios consti-
tucionais como os da isonomia, do devido
processo legal, da ampla defesa, do con-

traditório e do direito à defesa técnica.
Para o relator da ação, ministro Cristiano
Zanin, a dispensa do advogado no momento
inicial da ação busca preservar a própria
integridade da pessoa que procura o direito.
É, portanto, uma etapa prévia que se jus-
tifica em razão da urgência do pedido. Ele
destacou que, depois da primeira audiência,
o próprio juiz vai designar um advogado
para atuar no processo. Zanin lembrou
que o STF tem reconhecido, em situações
excepcionais, que a representação por ad-
vogado em procedimentos especiais pre-
vistos em lei não tem caráter absoluto. Ele
citou, por exemplo, a decisão na ADI 1539
que validou a dispensa do advogado nas
causas dos Juizados Especiais Cíveis com
valor inferior a 20 salários mínimos.

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Alerta às crianças
A Comissão de Ciên-

cia, Tecnologia e Ino-
vação da Câmara dos
Deputados aprovou o
Projeto de Lei 3484/21,
pelo qual as embala-
gens dos dispositivos
eletrônicos com tela di-
gital deverão trazer
alertas sobre o uso de-
les por crianças. Pela
proposta, dispositivos
como celulares, com-
putadores, tablets e te-

levisores deverão tra-
zer etiqueta com as se-
guintes advertências:
use com moderação; de
0 a 2 anos de idade:
não recomendado; de
2 a 6 anos de idade:
tempo máximo de duas
horas diárias, com in-
tervalos e supervisão;
e de 6 a 12 anos de ida-
de: tempo máximo de
seis horas diárias, com
intervalos e supervisão.

Lobby das armas
Projeto de decreto le-

gislativo que facilita a
posse de armas está na
pauta do Plenário desta
terça-feira (27). O PDL
206/2024, proveniente da
Câmara, anula trechos
do Decreto 11.615, de
2023, assinado no ano
passado pelo presidente

da República, Luiz Inácio
Lula da Silva, para dimi-
nuir a circulação de ar-
mas de fogo. Caso apro-
vado, o projeto segue
para promulgação. O tex-
to anula disposições do
decreto que regula o Es-
tatuto do Desarmamento
(Lei 10.826,de 2003)

2 5ª Turma do STJ - Conforme o Estatuto da Advocacia, nos casos em que há
bloqueio universal do patrimônio do cliente por decisão judicial, o advogado tem
direito à liberação de até 20% desse montante para recebimento de honorários. Não
cabe ao juiz restringir essa parcela. (Especial para O Hoje)

A Sexta Turma do STJ decidiu,
por unanimidade, anular o julga-
mento que havia absolvido poli-
ciais militares acusados de tortura
em Minas Gerais. O colegiado de-
terminou a realização de novo jul-
gamento, para que a corte de ori-
gem considere provas que não fo-
ram analisadas na decisão anterior.
O relator do caso no STJ, ministro
Sebastião Reis Junior, verificou
que, de fato, a perícia dos cartu-
chos deflagrados encontrados no
local e o depoimento do policial
não foram mencionados na deci-
são que absolveu os réus.

STJ absolve acusado
torturado por
policiais militares
em Minas Gerais

STJ: Anvisa não tem competência para
restringir propaganda de fármacos

A Primeira Turma do Superior Tribunal
de Justiça (STJ) decidiu que a Agência Na-
cional de Vigilância Sanitária (Anvisa) não
tem poder normativo para restringir as
ações das empresas em matéria de propa-
ganda comercial de fármacos, especialmente
quando seus atos regulamentares contrariam
as regras estabelecidas na Lei 9.294/1996 e
em outros atos legislativos. Para o colegiado,
embora a agência reguladora tenha sido ge-
nericamente autorizada a emitir normas
para assegurar o cumprimento de suas fun-
ções, no que tange especificamente à pro-
paganda de produtos sob controle sanitário,
essa competência é mais limitada, estando

definida no artigo 7º, inciso XXVI, da Lei
9.782/1999. A ministra Regina Helena Costa,
relatora, disse que o artigo 220 da Constitui-
ção proíbe qualquer forma de censura, mas
permite que a legislação federal estabeleça
restrições à propaganda comercial de pro-
dutos como tabaco, bebidas alcoólicas, agro-
tóxicos, medicamentos e terapias, para pro-
teger a sociedade de danos à saúde ou ao
meio ambiente. Segundo a ministra, as li-
mitações à propaganda de remédios estão
definidas na Lei 9.294/1996, complementada
pelo Decreto 2.018/1996, e têm aplicação
imediata, devendo ser respeitadas por todos
– o que inclui a administração pública.

Claudivino Antunes
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Conforme orientação da
Organização Mundial da Saú-
de, a Prefeitura de Goiânia e
o Estado de Goiás informam
que os alunos da rede muni-
cipal e estadual de educação
não irão participar do Desfile
Cívico Militar no dia 7 de se-
tembro, na Avenida Tocan-
tins, setor Central, em cele-
bração à Independência do
Brasil. Estão mantidas as par-
ticipações do Exército e de-
mais forças de segurança.

A decisão foi embasada em
uma orientação da OMS de-
vido a piora na qualidade do
ar causada pela baixa umi-
dade e nas condições climáti-
cas adversas. A expectativa é
de que cerca de 4 mil pessoas
participam do desfile que con-
ta com as tropas da Marinha,
Exército, Polícia Militar, Corpo
de Bombeiros, Guarda Civil
Metropolitana, Polícia Civil,
Polícia Técnico Científica, Po-
lícia Penal, além de represen-
tantes do Procon, Secretaria
Municipal de Mobilidade e
Bombeiro Civil.

A Secretaria Municipal de
Mobilidade (SMM) informa
que o fluxo da Avenida

Anhanguera será fechada par-
cialmente nesta sexta-feira
(06/09) no cruzamento com
Avenida Tocantins, mas estará
liberado para quem trafega
na Avenida Tocantins.

No sábado (07/09) será rea-
lizado os bloqueios total das
Avenidas Araguaia, Tocantins
e Goiás com trafegabilidade
para o BRT Norte/Sul (entre a
Anhanguera e a Praça Cívica;
da Praça Cívica até a Rua 4,

além do bloqueio parcial da
Avenida Araguaia. 

Os bloqueios serão libera-
dos até 12h do dia 07/09 com
exceção das Avenidas Anhan-
guera e Tocantins. Com a in-
tervenção, as três vias passarão
a ter somente acesso local entre
a Praça Cívica e a Rua 4.

O Governo de Goiás ainda
alerta a população goiana so-
bre os riscos à saúde causados
pela combinação de altas tem-

peraturas, baixa umidade do
ar e a presença de fumaça de-
corrente das queimadas. Na
última semana, a umidade
sempre esteve abaixo dos 20%
no estado. Em Goiânia o índice
foi 8% nesta quinta-feira (6/9).
De acordo com o Centro de In-
formações Meteorológicas e
Hidrológicas de Goiás (Cimeh-
go), a situação exige cuidados
redobrados nos próximos dias. 

A Organização Mundial de

Saúde (OMS) considera como
situação de alerta quando a
umidade relativa do ar cai
para menos de 30%. Por isso,
deve-se evitar atividades físicas
externas no período de maior
exposição ao sol. De acordo
com o Ministério da Saúde,
durante a seca, a população
deve evitar exercícios físicos
ao ar livre entre 10 horas da
manhã e quatro da tarde. (João
Reynol, Especial para O Hoje)

7 DE SETEMBRO

joão Reynol

Depois de 14 anos sem pisar
em solo goiano, o avião do pre-
sidente da república Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) aterrissou
em Goiânia aterrissou por volta
das 11 horas desta sexta-feira
(6) no Hangar Governador José
Ludovico de Almeida. O seu
destino era a Praça da Antiga
Estação Ferroviária de Goiânia,
no Setor Central, para inaugu-
rar o primeiro trecho do BRT
Norte-Sul. O evento com horá-
rio marcado para às 11h, só
foi começar às 13h devido ao
atraso no itinerário.

Com cinco linhas exclusivas
e uma frota de 60 veículos,
sendo 10 deles veículos elétri-
cos, é um dos maiores investi-
mentos em mobilidade urbana
pela Prefeitura de Goiânia. Du-
rante o evento, o Secretário de
Governo, Jovair Arantes, se
apresentou no lugar de Rogério
Cruz (Solidariedade) candidato
para a reeleição da gestão.
“Essa obra do BRT, presidente,
começou em 2015. Uma obra
com um longo caminho per-
corrido”. Além  disso, lembra
do alto custo aos cofres públi-
cos. “Uma obra que custou aos
cofres públicos R$ 321 milhões”.

Apesar do percurso inteiro
operar com capacidade total
desde o dia 31 de agosto, o
presidente junto a liderança
municipal inauguraram ape-
nas o 1º trecho do da linha
que começa no terminal Re-
canto do Bosque até o terminal
Isidória. Enquanto isso, a en-
trega do 2º trecho da linha não
possui data de entrega. Neste
momento, o chefe de estado
relembrou seu dever com toda

a população brasileira. “Eu
quero um país com a cor que
ele é: preto, branco e pardo e
todo mundo se tratando com
muito respeito”, afirma.

Além disso, o ministro das
Cidades, Jander Filho, destacou
como esse serviço beneficiará
a vida de 1,5 milhões de mo-
radores da Região Metropoli-
tana de Goiânia. Também é
previsto pela prefeitura que
entre 100 mil a 120 mil pessoas
usem as linhas exclusivas todos
os dias. Com uma expectativa
de velocidade nas linhas ex-
clusivas 5 km/h maior, o mi-
nistro ressalta que as pessoas
poderão aproveitar mais de
seu tempo livre. 

Além disso, foi assinado
uma nova PAC de Mobilidade
Urbana na categoria de “Re-
novação de Frota - Setor Pri-
vado” com a adição de 125 no-
vos coletivos com tecnologia

Euro 6. O investimento de R$
95,4 milhões será no Fundo de
Garantia do Tempo de Serviço
(FGTS). Vale lembrar também
que a tarifa do transporte co-
letivo continua a mesma no
valor de R$ 4,30.

Investimento na
educação de Goiás

Pouco depois disso, Lula
cumpriu sua segunda agenda
em Goiânia com o lançamento
de mais três Institutos Federais
de Educação, Ciência e Tecno-
logia de Goiás (IFG) e um in-
vestimento de R$ 141 milhões.
Dessas, duas cidades que ga-
nharão o investimento são: Ca-
valcante e Quirinópolis. Além
disso, conta com a ampliação
de Porangatu. Este programa
faz parte da criação de mais
de 100 campos das instituições
pelo País, junto com um in-
vestimento nacional de R$ 3,9

bilhões e a criação de mais de
140 mil vagas. Desse valor, R$
2,5 bilhões serão aplicados na
criação de novos campos e R$
1,4 bilhão serão investidos nas
infraestruturas atuais.  

Além das melhorias na in-
fraestrutura, o presidente ain-
da anunciou a liberação de
R$ 800 milhões para o país
com objetivo da compra de
novos ônibus escolares e for-
mação de novas creches. Para
o Estado, foram destinados
R$ 13,3 milhões para a compra
de 27 ônibus escolares. Além
disso, foram destinados R$
345,4 milhões para a constru-
ção de novos Centros Muni-
cipais de Infância e Educação
(CMEIS) em 79 cidades. Outros
R$ 176,9 milhões foram des-
tinados para a construção de
18 escolas de tempo integral
em 14 municípios. (Especial
para O Hoje)

Ao todo, dois novos
câmpus do IFG serão
construídos, bem
como investimento
para a construção 
de CMEIS e compra
de transportes
escolares 

Em entrega do BRT Norte-Sul, Lula
anuncia investimentos no Estado

Ricardo Stucker/PR

Wesley Costa

Presidente 
Luiz Inácio e
representantes 
da Prefeitura 
de Goiânia
inauguram o BRT
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Um incêndio atin-
giu o dormitório de
um internato para
crianças na região
central do Quênia na
madrugada desta sex-
ta-feira (6), matando
17 meninos que dor-
miam no local, segun-
do a polícia.

A Citizen Televi-
sion informou que o
fogo deixou as vítimas
irreconhecíveis.

O incêndio ocor-
reu na Hillside Enda-
rasha Academy em
Nyeri, um internato
primário para jovens
estudantes.

"Perdemos 17 alu-
nos no incidente do
incêndio e 14 ficaram
feridos", disse a por-
ta-voz da polícia Re-
sila Onyango. "Nossa
equipe está no local
no momento."

O porta-voz do go-
verno, Isaac Mwaura,
afirmou que os me-
ninos cursavam da
4ª à  8ª série, o que
indica que tinham
entre 9 e 13 anos de
idade. Ele infor-
mou,  em comunica-
do, que o dormitório
abrigava 156 alunos.

A causa do incên-
dio não foi imediata-
mente esclarecida.

O presidente Wil-
liam Ruto disse que
havia instruído as
autoridades a inves-
tigar o que chamou
de "incidente horrí-
vel" e que os culpa-
dos serão responsa-
bilizados.

As autoridades iso-
laram a escola, infor-
mou a Cruz Vermelha
do Quênia no X. As li-
gações da Reuters
para a linha telefônica
principal da escola fi-
caram sem resposta.

O Quênia tem um
histórico de incêndios
em escolas, muitos
dos quais se revela-
ram criminosos.

Nove estudantes
morreram  em se-
tembro de 2017, du-
rante  incêndio em
uma escola na capi-
tal Nairóbi, que o
governo considerou
criminoso.

Em 2001, 58 estu-
dantes morreram
no  incêndio em um
dormitório na Kyan-
guli Secondary
School, nos arredo-
res de Nairóbi. Em
2012, oito estudantes
foram mortos em
uma escola no con-
dado de Homa Bay,
no oeste do Quênia. 

Incêndio mata 17 meninos

em dormitório de colégio

interno no Quênia

Após uma crise com a em-
baixada dos Estados Unidos e
em meio a acusações de ligação
com narcotráfico, a presidente
de Honduras, Xiomara Castro,
denunciou nessa quarta-feira
(4) que existe um plano para
destruir seu governo e também
interferir no próximo processo
eleitoral, previsto para 2025.

“Depois das ameaças da
embaixadora dos Estados Uni-
dos (EUA), acusando o chefe
de estado maior conjunto das
Forças Armadas e o ex-ministro
da Defesa de narcotraficantes,
ratifico que a paz e a segurança
interior da República estão em
risco”, disse Xiomara.

Ela acrescentou – em co-
municado divulgado nas redes
sociais - que um “plano para
destruir o meu governo socia-
lista democrático e o próximo
processo eleitoral está em mar-
cha. As mesmas forças obscu-
ras, internas e externas, de
2009, com a cumplicidade da
mídia corporativa nacional e
internacional, estão se reor-
ganizando no nosso país para
gestar um novo golpe de Estado
que o povo deve repelir”.

Na semana passada, a em-
baixadora dos Estados Unidos
em Honduras, Laura F. Dogu,
criticou uma reunião de auto-
ridades hondurenhas com au-
toridades venezuelanas, levan-
do o governo de Honduras a
suspender um tratado de ex-
tradição que mantinha com o
país norte-americano.          

A diretora do Conselho
Nacional Anticorrupção de
Honduras, Gabriela Castella-

nos, publicou, nessa quarta-
feira, uma "carta pública" pe-
dindo a renúncia de Xiomara,
vinculando o "círculo fami-
liar" da presidente com o nar-
cotráfico. Porém, o documen-
to não apresenta provas de
tais vínculos. 

Repúdio
O ex-presidente Manuel

Zelaya – deposto em 2009 e
esposo da atual presidente –
repudiou qualquer acusação
contra ele. “Não tenho delitos
nem dinheiro proveniente
do narcotráfico em meus 72
anos de vida. Quem afirma
o contrário o faz com mes-
quinhos interesses e está
mentindo”, afirmou Zelaya,
em uma rede social.

As acusações também
atingiram Carlos Zelaya, par-
lamentar e cunhado da pre-
sidente Xiomara, e José Ma-
nuel Zelaya, ex-ministro da
Defesa e filho de Carlos Ze-
laya. Carlos admitiu ao Mi-
nistério Público que se reu-
niu com narcotraficantes em
2013 que queriam financiar
campanhas políticas, mas ne-

gou saber se tratarem de tra-
ficante de drogas.

Nessa semana, um vídeo
de Carlos Zelaya em reunião,
em 2013, com supostos narco-
traficantes de Honduras, foi
divulgado pelo site estaduni-
dense especializado InSight
Crime, alimentando a crise no
país centro-americano.

O tratado de extradição
rompido pelo governo hondu-
renho na semana passada foi
o que permitiu a extradição
do ex-presidente do país, Juan
Orlando Hernández, acusado
de tráfico de drogas. Em junho
deste ano, ele foi condenado a
45 anos de prisão por um tri-
bunal em Nova York.

Honduras
A presidente Xiomara Cas-

tro associa essas acusações

com 2009, quando o presidente
Manuel Zelaya foi deposto por
militares. Na ocasião, a man-
datária se exilou na embaixada
brasileira. O grupo político de
Zelaya acusa os EUA de estar
por trás dessa deposição.

Zelaya mantinha estreitas
relações com governos consi-
derados hostis por Washington
- como Venezuela e Cuba - e
chegou a aderir ao bloco da
Aliança Bolivariana para os
Povos de Nossa América (Alba).

Ao anunciar a convocação
de uma nova Assembleia Cons-
tituinte, em 2009, para rees-
crever a Constituição do país,
as Forças Armadas se negaram
a organizar o pleito e Zelaya
foi deposto. Em 2021, Xiomara
Castro - esposa do presidente
deposto - foi eleita presidente
de Honduras. (ABr)

Presidente diz
que a paz no
país corre risco

Honduras denuncia 
tentativa de golpe de Estado

Com um mandado de pri-
são aberto contra Edmundo
González Urrutia, o ex-candi-
dato à presidência da Vene-
zuela divulgou nesta quinta-
feira (5) a carta que enviou ao
Ministério Público (MP) do país
justificando por que não com-
pareceu aos depoimentos na
sede do órgão, em Caracas.

Após dizer que reconhece
a institucionalidade dos órgãos
jurídicos da Venezuela, afir-
mou que falta fundamento le-
gal nas notificações em que
foi citado. Edmundo ainda ne-
gou que seja responsável pelo
site na internet onde foram
publicadas as supostas atas da
oposição que dão vitória a ele
na eleição de 28 de julho contra
Nicolás Maduro.

As autoridades venezuela-
nas afirmam que mais de
nove mil atas publicadas são
falsas. Já o Tribunal Supremo
de Justiça do país, após perí-
cia, ratificou a vitória do pre-
sidente Nicolás Maduro em
28 de julho. Porém, os dados
da eleição por mesa de vota-
ção ainda não foram divul-
gados publicamente.

O Procurador-Geral da Ve-
nezuela, Tarek William Saab,
em entrevista à imprensa rea-
lizada também nesta quinta-
feira, argumentou que a carta
de Edmundo é contraditória

porque, ao mesmo tempo que
diz reconhecer a autoridade
do MP, se recusa a se submeter
ao sistema de Justiça.

“O cidadão González Ur-
rutia faz justiça com as pró-
prias mãos, ou seja, passa a
ser a Justiça venezuelana, pas-
sa a ser o tribunal, o procura-
dor, a defesa, e diz que é ino-
cente”, afirma Tarek Saab, re-
forçando que o opositor deve
comparecer ao MP.

“Apresente-se perante este
Ministério Público porque a
carta que foi escrita lhe causou
dano. Torna-se um agravante
na sua situação jurídica, pois
nela, como já disse, ele se de-
clara juiz e faz justiça com as
próprias mãos”, completou.

Como Edmundo não res-
pondeu às três citações para
que deponha sobre a investi-
gação aberta contra o site da
oposição com as supostas atas,
um pedido de prisão foi emiti-
do contra o ex-candidato por
“risco de fuga”. Nessa quarta-
feira (4), o advogado do oposi-
tor, José Vicente Haro, foi até
o MP para explicar a ausência
do cliente.

O mandado de prisão con-
tra a liderança da oposição foi
criticado pelos Estados Unidos
e visto com “preocupação” pelo
Brasil e pela Colômbia, que
alegaram que a medida difi-
culta uma solução pacífica para
o conflito entre governo e opo-
sição. (ABr)

Foragido, opositor justifica
ausências em depoimentos

VENEZUELA

ex-candidato à presidência divulgou carta que enviou ao MP

“Depois das

ameaças da

embaixadora dos

Estados Unidos

(EUA), ratifico que a

paz e a segurança

interior da

República estão em

risco”, disse

Xiomara.
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Durante o Setembro Ama-
relo, o Brasil se mobiliza para
promover a conscientização e
a prevenção ao suicídio, um
tema que ainda é cercado por
muitos tabus. O psiquiatra Hec-
tor Cala, em entrevista ao jornal
O Hoje, destacou que a primei-
ra grande estratégia para lidar
com essa questão é a conscien-
tização da população. “É ne-
cessário conversar sobre o sui-
cídio. Muitas vezes, as pessoas
têm dificuldade de abordar
essa temática, mas, ao contrário
do que muitos pensam, falar
sobre o assunto ajuda no aco-
lhimento e na redução do es-
tigma,” afirma o especialista.

Para Cala, é essencial que
a sociedade compreenda que
o suicídio é um problema de
saúde pública que deve ser
enfrentado de maneira aberta
e sem preconceitos. O medo
de falar sobre o tema, muitas
vezes, impede que as pessoas
que estejam sofrendo busquem
ajuda. “Promover discussões
em ambientes como escolas,
centros religiosos e eventos
comunitários pode ser uma
excelente forma de diminuir
os riscos. Capacitar profissio-
nais de saúde, educação e áreas
afins para reconhecer sinais
de alerta também é uma es-
tratégia fundamental”, acres-
centa o psiquiatra.

Ele enfatiza que o acompa-
nhamento de pessoas com
transtornos como depressão,
ansiedade, bipolaridade ou de-
pendência de substâncias é
uma medida indispensável na
prevenção ao suicídio. “Estudos
mostram que mais de 95% dos
casos de suicídio envolvem in-
divíduos com algum transtorno
mental diagnosticável. Portan-

to, é essencial garantir que es-
sas pessoas tenham acesso a
um tratamento adequado e a
uma rede de apoio,” explica.

A psiquiatria tem um papel
importante  durante o Setem-
bro Amarelo, indo além do
trabalho terapêutico direto
com pacientes. Psiquiatras po-
dem atuar na conscientização
em diferentes ambientes, como
escolas, hospitais, e mídias de
massa, ajudando a desmistifi-
car o tema e a informar a po-
pulação sobre os sinais de aler-
ta. “Mudanças de comporta-
mento, isolamento, tristeza, ir-
ritabilidade, agressividade e
falas como ‘eu preferia estar
morto’ ou ‘sou um peso para
os outros’ são indícios que não
podem ser ignorados,” alerta
Hector Cala. Ele destaca que é
fundamental ouvir a pessoa

com atenção, sem julgamentos,
e oferecer apoio adequado,
encaminhando-a para um
atendimento especializado
sempre que necessário.

Um dos maiores desafios
no enfrentamento do suicídio
é reconhecer os sinais de alerta.
Segundo o psiquiatra, embora
muitos sejam sutis, como iso-
lamento social ou mudanças
de humor, outros podem ser
mais explícitos, como comen-
tários sobre sentir-se inútil ou
sem esperança. "Perguntar di-
retamente à pessoa sobre pen-
samentos suicidas não induz
ao suicídio, como muitos acre-
ditam. Pelo contrário, é uma
maneira de demonstrar preo-
cupação e abrir um canal para
a busca de ajuda," orienta.

O psiquiatra compartilha
casos de pacientes que foram

salvos pela intervenção pre-
coce e pelo apoio comunitário,
mostrando como o tratamento
adequado pode fazer a dife-
rença. “Em 2023, conheci um
paciente que chegou ao hos-
pital após uma tentativa de
suicídio. Ele estava em depres-
são profunda e sem perspecti-
va de melhora. Após iniciar o
tratamento psiquiátrico e o
acompanhamento psicológico,
houve uma mudança signifi-
cativa. Esse paciente conseguiu
retomar suas atividades e, após
alguns meses, passou a fre-
quentar grupos de apoio e a
integrar-se socialmente nova-
mente," relembra.

Além disso, Cala ressalta a
importância das escolas na pre-
venção ao suicídio, especial-
mente entre jovens e adoles-
centes, que são uma faixa etária
de risco. “As escolas precisam
ser ambientes acolhedores, que
promovam o diálogo sobre saú-
de mental e ofereçam suporte
adequado. Professores, orien-
tadores e demais profissionais
devem ser treinados para re-
conhecer comportamentos que
indiquem sofrimento emocio-
nal”, afirma o psiquiatra. Ele
destaca ainda o papel das fa-
mílias em oferecer apoio e estar
atentas às mudanças no com-
portamento dos jovens.

Outro ponto enfatizado
pelo especialista é a necessi-
dade de criar uma rede de
apoio social sólida, envolvendo
a comunidade em ações de
prevenção. “É importante que
existam grupos de apoio, como
o CVV (Centro de Valorização
da Vida), que ofereçam aten-
dimento gratuito e acessível.
Iniciativas de voluntariado
também podem fazer a dife-
rença, ajudando a criar vín-
culos e fortalecer o senso de

pertencimento,” sugere Mar-
cos Alexandre. Ele reforça que
a atuação em rede, com a par-
ticipação de psicólogos, assis-
tentes sociais, professores, fa-
miliares e amigos, é essencial
para o sucesso da prevenção.

Para o psiquiatra, o Setem-
bro Amarelo é também um
chamado para que todos com-
preendam o papel que podem
desempenhar na prevenção
ao suicídio. "Precisamos falar
sobre isso em todos os espaços:
na mídia, nas escolas, nas fa-
mílias, nos grupos sociais.
Quanto mais abrirmos espaço
para o diálogo, mais pessoas
poderão encontrar apoio antes
de chegar a uma crise," defen-
de. Ele conclui ressaltando que
a empatia e o acolhimento são
essenciais: "Nenhuma dor deve
ser menosprezada ou ignorada.
Muitas vezes, a diferença entre
a vida e a morte está em um
gesto de acolhimento, em al-
guém que estende a mão e diz:
'Eu estou aqui com você'".

Com o aumento das taxas
de suicídio, especialmente en-
tre os jovens, é urgente que
a sociedade como um todo se
mobilize para criar ambientes
mais acolhedores e que pro-
movam o bem-estar mental.
A campanha do Setembro
Amarelo serve como um lem-
brete de que todos podemos
contribuir para a prevenção,
seja oferecendo escuta ativa
e suporte emocional, seja aju-
dando a difundir informações
sobre saúde mental. Como
Hector Cala pontua, "a nossa
régua para medir o sofrimen-
to é individualizada. Precisa-
mos reconhecer a complexi-
dade de cada ser humano e
garantir que ninguém se sinta
sozinho em sua dor”. (Espe-
cial para O Hoje)

Psiquiatra alerta para a importância do apoio comunitário na prevenção ao suicídio

Segundo especialista, a sociedade deve enfrentar o suicídio 
como um problema de saúde pública, sem tabus ou preconceitos

Essência

Setembro reforça necessidade
de diálogo sobre suicídio

Divulgação

Arquivo Pessoal
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LIVRARIA
t

CELEBRIDADES

A influenciadora Viih Tube fez um
ensaio de gestante da gravidez de seu
segundo filho, Ravi, fruto do relaciona-
mento com o ex-BBB Eliezer, na última
quinta-feira, (5) e publicou uma sequên-
cia de fotos no Instagram. Nas fotos,
Viih estava coberta de sóis e luas bri-
lhantes, em homenagens ao nomes de
seus dois filhos, Ravi e Lua Di Felice.
“Meu sol! Estou tão ansiosa pra te co-

nhecer”, escreveu na legenda da publi-
cação. Nos comentários, fãs elogiaram
a beleza da empresária. “Mulher, aí tu
zerou tudo! Tá PERFEITA”, disse uma,
“Lindíssima um mulher incrível um mãe
maravilhosa e uma família abençoada”,
falou outra, “A Viih ficou linda na gra-
videz da Lua, mas na gravidez do Ravii
ela tá maravilhosa”, elogiou uma segui-
dora. (OFuxico, Bruna de Santis)

Viih Tube surpreende com visual 
em ensaio de gestante: ‘Meu sol’

Dos palcos para

as páginas,

Miguel Vaz

proclama neste

livro as relações

amorosas como

verdadeiramente

são

Temporada

artística e cultural
Teatro Carlos Moreira tem
espetáculos, comédias e shows 
em setembro com ingressos a R$10

Letícia Leite

A programação especial
do Teatro Carlos Moreira
inclui espetáculos, comédias
e shows musicais a preços
acessíveis, com ingressos
no valor de R$10. Ao longo
do mês de setembro, o tea-
tro celebra os 60 anos de
vida e 45 anos de carreira
do renomado ator e diretor
teatral Carlos Moreira. 

Denominado '60 Anos
Respirante Arte', o evento
contará com a participação
de artistas reconhecidos da
cena goiana, como Júlio
Vann, Eurípedes de Oliveira,
Mauri de Castro e Valter
Mustafé, entre outros. 

Carlos Moreira destaca
que a comemoração de seu
aniversário servirá como
base para uma temporada
ampla de atividades artísti-
cas e culturais, visando atrair
não apenas os profissionais
do teatro, mas também au-
toridades, apoiadores cultu-
rais, mídia e a sociedade em
geral, para fortalecer a ideia
das temporadas.

"Se conseguirmos mostrar
aos grupos de teatro que a
sociedade prestigia e frequen-
ta o teatro e mostrar à socie-
dade que há bons espetáculos
com segurança e comodidade,
teremos um público maravi-
lhoso e espetáculos experi-

mentados, com uma vida útil
bem maior, traduzindo em
qualidade de vida para os ar-
tistas", destaca o diretor.

Com um olhar voltado
para o futuro, Carlos Moreira
expressa sua intenção de co-
nectar as pequenas casas de
espetáculo da cidade, criando
uma rede que abarque todos
os grupos teatrais de Goiânia
e Goiás. Ele afirma que essa
proposta permitiria uma
nova maneira de exibir as
apresentações, ampliando o
tempo em que os espetáculos
estariam em cartaz e possi-
bilitando que eles circulas-
sem por diversas áreas da
cidade, garantindo assim que
os atores permaneçam sem-
pre em atividade.

"Nós já desenvolvemos
algumas atividades que vão
caminhando para essa cons-
cientização, como as mos-
tras de teatro, onde pegamos
grupos diversos e tentamos
mostrar a esses grupos a
importância de um coletivo
com um pensamento único,
que é especialmente a for-
mação de público e a criação
de espaço para apresenta-
ção de nossos espetáculos.
Todo motivo que tenho, ten-
to direcionar para uma pro-
gramação voltada para esse
único e exclusivo objetivo",
afirma Carlos. (Especial
para O Hoje)

Programação marca a celebração dos 60 anos de vida e 
45 anos de carreira do ator e diretor teatral Carlos Moreira

Divulgação

Em busca de emprego na
capital da moda, Milão, o pas-
sado de Elisa Rizzo a perse-
gue. Um mafioso lunático co-
loca um alvo em suas costas
e ela precisa deixar sua terra
natal, a pacata cidade de Ver-
nazza. A vida da jovem corre
risco e as movimentadas ruas
milanesas já não são mais se-
guras. No entanto, de todos
os perigos, nada se compara
à chegada de um amor im-
provável e turbulento para
deixar seu coração ainda mais
vulnerável. 

É entre os parreirais do
interior italiano e os luxos
da metrópole que os leitores
saboreiam o enredo de ‘Chei-
ro de suor e vinho’, primeiro
romance erótico do escritor
e cantor Miguel Vaz. Na
obra, publicada pelo selo
Lucens Editorial (Citadel), a
protagonista vive um reen-
contro com o músico Loren-
zo Bianchi, que faz com que
os desejos tomem conta de
sua alma recatada, dando
espaço para a ousadia de
quem até então mergulhava
apenas nos livros.

Sob a voz narrativa da
protagonista Elisa, o escritor
surpreende com pitadas in-
teligentes de erotismo e en-
trega mais do que um ro-
mance entre uma garota em
busca de si mesma e um
rockstar que tem dificuldades
para lidar com a fama. A obra
é sobre uma jornada de ama-
durecimento na passagem da
adolescência para a vida adul-
ta, quando novos desejos, sen-
timentos e objetivos tomam
conta da personagem.

Dos palcos para as pági-
nas, Miguel Vaz proclama

neste livro as relações amo-
rosas como verdadeiramen-
te são. A história evidencia
relacionamentos cheios de
frustrações, incertezas e ar-
rependimentos, mas tam-
bém aquece com alegria,
paixão e crescimento. ‘Chei-
ro de suor e vinho’ é o ter-
ceiro romance publicado
pelo autor brasiliense.

O autor 
Miguel Vaz é escritor, poe-

ta e cantor na dupla sertaneja

Zé Felipe & Miguel. Nasceu
em Brasília (DF), em 1992 e
formou-se em Jornalismo pela
Universidade de Brasília. É
autor do romance regionalista
Quando a chuva cair e do
realismo fantástico ‘Conchas
para María’. ‘Cheiro de suor
e vinho’ marca sua primeira
imersão no campo dos ro-
mances hot, valendo-se de
suas experiências dentro e
fora dos palcos, onde parale-
lamente sua arte circula. (Es-
pecial para O Hoje)

Pelos aromas de uma 
paixão ardente na Itália
Cantor e escritor Miguel Vaz traz para o romance 
erótico ‘Cheiro de suor e vinho’ uma história de desejos,
frustrações e ousadia, com toques intrigantes da máfia
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Programação

06/09, às 20h - Comédia Várias

Faces do Humor com eurípedes

de oliveira e Mauri de Castro

07/09, às 20h - espetáculo a Casa

do Seu nazareno com CIa rhema

09/09, às 20h - Show Valter Mustafé

‘MPBlues’

13/09, às 20h - Comédia Várias

Faces do Humor com eurípedes

de oliveira e Mauri de Castro

16/09, às 20h - Show Valter Mustafé

‘MPBlues’

20/09, às 20h - Comédia Várias

Faces do Humor com eurípedes

de oliveira e Mauri de Castro

21/09, às 20h - espetáculo niq

com Júlio Vann

22/09, às 15h - espetáculo infantil

o reino das Caixas Mágicas com

Cia Caminhart

23/09, às 20h - Show Valter Mustafé

‘MPBlues’

27/09, às 20h - Comédia Várias

Faces do Humor com eurípedes

de oliveira e Mauri de Castro

28/09, às 16h - espetáculo o Con-

tador de Histórias do Cerrado com

Grupo arte e Fogo

28/09, às 20h - espetáculo Teatro,

Poesia, Humor e Vida com Grupo

arte e Fogo

29/09, às 20h - Comédia a Sogra

que Pedi a deus com Cia de Teatro

Carlos Moreira
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HORÓSCOPO
t

ÁRIeS 
(21/3 - 20/4)                       1

alguns gastos inesperados po-
dem surgir ao longo dia, ariano(a).
o pedido é: mantenha a calma,
se planeje e entenda que para
tudo tem jeito — inclusive, se
você puder evitar sair gastando. 

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

taurino(a), notícias familiares
— ou de pessoas do seu passado
— tendem a te pegar muito de
surpresa ao longo do dia. Vá com
calma e entenda que as pessoas
se surpreendem mesmo e isso
não está ao seu alcance.

GÊMeOS 
(21/5 - 20/6)                        3

Você estará um pouco fora do
rumo durante o dia, geminiano(a).
uma mistura de estresse com de-
sânimo poderá tomar conta de
você, ou seja, a dica é você fazer
alguma coisa que te alegra.

CÂNCeR 
(21/6 - 21/7)                        4

Canceriano(a), algumas ideias
sobre as suas amizades tendem
a te deixar meio perdido(a) du-
rante o dia. Pode ser que surja
algumas fofocas no seu meio e
você se sinta um pouco mais pre-
judicado(a) por causa disso. 

LeÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

não se sabote, por favor, leo-
nino(a). o dia tende a trazer algu-
mas surpresas — que podem não
ser tão agradáveis — profissional-
mente, fazendo com que você se
coloque para baixo e ache que
você não é bom naquilo que faz.

VIRGeM 
(23/8 - 22/9)                        6

se você está planejando uma
viagem e/ou um curso, graduação,
poderá ter algumas surpresas,
virginiano(a). Pode ser que não
saia como você planejou e, com
isso, você queira desanimar achan-
do que não é merecedor(a) de
conquistar algo. 

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

libriano(a), você receberá no-
tícias surpreendentes de pessoas
nas quais você já se relacionou
amorosamente. Pode ser tanto o
reaparecimento delas em sua vida
quanto notícias de casamento,
namoro ou separação. 

eSCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

escorpiano(a), você terá um dia
longo de comparação e achismos,
tá? Você achará que as pessoas
estão acima de você na vida pro-
fissional sendo que cada um tem
o seu próprio progresso e tempo.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

sagitariano(a), se você tem
planejado algo para o dia de hoje
ligado a palestras ou viagens, po-
dem ocorrer alguns imprevistos
— mas nada que você não consiga
lidar. o que eu peço é para tomar
cuidado com o que se vai conver-
sar com colegas de trabalho.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

Capricorniano(a), tenha aten-
ção hoje com a obsessão e com a
criação de algumas ideias na sua
cabeça sobre alguém que você
esteja afim ou que você tenha
uma relação.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

aquariano(a), hoje é um dia
importante para sentir o poder
de quem você já foi um dia.
Você sentirá essa potência re-
nascer em você e um sentimento
bizarro de querer direcionar uma
nova versão para si se inspirando
em uma antiga. 

PeIXeS 
(20/2 - 20/3)                        <

Pisciano(a), não sofra pelos im-
previstos vividos durante o seu
dia, tá? algumas notícias te pega-
rão de surpresa, principalmente
relacionadas ao seu trabalho. o
dia também pede mais atenção a
sua saúde, dando prioridade para
sua respiração, combinado?

A Vila Cultural Cora Cora-
lina, unidade da Secretaria
de Estado da Cultura (Secult),
inaugura a coletiva ‘Uma ca-
rioca, um paulista, um pau-
lista, uma carioca’, com obras
dos artistas Cecília Rondon e
Acácio Pereira, nesta terça-
feira (10), a partir das 19h.  A
vernissage é aberta ao públi-
co, com visitação até 29 de
setembro, de segunda-feira a
domingo, das 9h às 17h.

Na mostra, montada na Sala
Sebastião Barbosa, as obras de
Cecília Rondon buscam dar
vida a memórias e transformar
o tempo em imagens por meio
de pinturas, do bordado e da
costura, com fragmentos de
histórias, tecidos, palavras, e
vestimentas que criam uma
arte singular e feminina; já as
obras de Acácio Pereira pro-
põem uma imersão num mun-
do de sons vibrantes e cores
vivas, matéria-prima para a
esta série de pinturas, que tenta
transmitir o jeito brasileiro de
ser e viver com alegria, solida-
riedade e descontração.

Sobre os artistas
Cecilia Rondon

É representada pela gale-
ria finlandesa Ava Galleria e
já participou de exposições
em NY, Helsinque, além de
diversas mostras e projetos
artísticos no Brasil. É formada

em Comunicação Visual pela
Faap-SP e fez parte da geração
anos 80 da Escola de Arte do
Parque Lage –RJ, movimento
de referência de arte contem-
porânea do Rio de Janeiro. 

Acácio Pereira
É um artista autodidata

que começou a pintar em
1986, quando era estudante
de Engenharia Civil na Uni-
versidade Estadual de Cam-
pinas. Abandonou o curso de
engenharia e passou a assistir
aulas como ouvinte no Insti-
tuto de Artes. Nessa época, a
pintura abstrata era seu foco

e desenvolveu esta temática
até início dos anos 2.000.
Atualmente, sua criação dia-
loga com a pintura, a arte di-
gital e nos últimos trabalhos
explorando a tinta acrílica
fluorescente sobre impressão
em tela fine art. Participou
de diversas exposições. 

SERVIÇO
‘Uma carioca, um paulista,
um paulista, uma carioca’ 
Quando: 10 de setembro
Onde: R. 3, S/N, St. Central –
Goiânia
Horário: 19h
Entrada gratuita

Piri sunset 2ª edição
uma experiência definitiva

ao pôr do sol, o DJ mineiro
KVsh, conhecido por seus
hits como ‘sede Pra te Ver’,
‘Potter’ e ‘suavemente’ apre-
senta um set exclusivo na
tarde deste sábado (7), na
Festa ‘Piri sunset - 2ª edição’.
o evento acontece das 17h
até o amanhecer, no palco
do ‘Piri lounge’, localizado
na charmosa cidade de Pire-
nópolis. helmer Muniz, Marl-
lon, Vitor Bueno, thiago ama-
ral e Will completam o line-
up do pôr do sol musical com
uma vista incrível para a serra
dos Pireneus. os últimos in-
gressos limitados estão à ven-
da no site (zig.tickets.com).
quando: sábado (7). onde:
Go-225, s/n, zona rural – Pi-
renópolis. horário: 17h. in-
gressos: (zig.tickets.com).

espetáculos, 
comédias e shows 

o teatro Carlos Moreira
preparou uma programação
especial com espetáculos, co-
médias e shows musicais,
tudo a preços populares, com
ingressos a R$ 10. a progra-
mação, que ocorre ao longo
do mês de setembro, marca
a celebração dos 60 anos de
vida e 45 anos de carreira do
ator e diretor teatral Carlos
Moreira. e neste sábado (7),
às 20h, acontece o espetáculo
‘a Casa do seu nazareno’,
com Cia Rhema. quando: sá-
bado (7). onde: R. do lazer,
st. Central – Goiânia. horário:
20h. entrada: R$ 10.

Galeria Musical
Com o intuito de come-

morar seus 20 anos, neste
mês de setembro a igreja
sal da terra realiza uma va-
riedade de eventos que in-
corporam arte, cultura e es-
piritualidade. a programa-
ção tem início neste sábado
(7), o aparecida shopping
irá sediar a ‘Galeria Musical’,
que reúne apresentações
musicais de voz e violão,
teatrais e intervenções de
personagens interativos,
com entrada gratuita, a par-

tir das 16h, na praça de ali-
mentação. ao longo do dia,
bandas e orquestras se
apresentarão, oferecendo
ao público uma experiência
artística imersiva. quando:
sábado (7). onde: av. inde-
pendência, s/n, setor serra
Dourada 3ª etapa – apare-
cida de Goiânia. horário:
16h. entrada gratuita.

Feira de Vinil
neste sábado (7), o Cen-

tro Cultural Martim Cererê
se transforma no epicentro
da paixão por discos e mú-
sica com mais uma edição
da Vinillândia. a maior feira
de discos de vinil de Goiânia,
acontece das 14h às 20h e
é uma oportunidade imper-
dível para os aficionados
por vinil e colecionadores
de música. o evento contará
com uma vasta seleção de
discos de vinil, desde clás-
sicos do rock e pop até rari-
dades do jazz e da música
eletrônica, oferecendo ao
público preciosidades e edi-
ções limitadas que são ver-
dadeiros tesouros para qual-
quer coleção, além de lan-
çamentos recém-saídos da
fábrica, todos no formato
que voltou com tudo ao
mercado musical. quando:
sábado (7). onde: tv. Be-
zerra de Menezes, st. sul –
Goiânia. horário: 14h. en-
trada gratuita.

os Detetive 
do Prédio azul 

Grande sucesso na tV,
no cinema e no teatro, os
Detetives do Prédio azul es-
tão de volta aos palcos em
uma nova aventura, ‘D.P.a.
a Peça 2 – um Mistério em
Magowood’. essa emocio-
nante e divertida produção
terá única apresentação nes-
te domingo (8), em duas ses-
sões, no teatro Rio Vermelho
às 14h e 16h30,  proporcio-
nando um programa imper-
dível para toda a família. os
ingressos podem ser adqui-
ridos através da plataforma
(sympla.com). quando: Do-
mingo (8). onde: R. 4, nº
1400, st. Central – Goiânia.
horário: 14h e 16h30. in-
gressos: (sympla.com).

Brew Festival
Goiânia se prepara para

receber, pela primeira vez, o
Brew Festival, um evento vin-
do diretamente de são Paulo
que promete agitar a cidade
com cerveja artesanal, food
trucks e shows de rock com
entrada gratuita. o festival
acontece até este domingo
(8), no estacionamento prin-
cipal do shopping Cerrado,
das 11h às 22h. os amantes
da cerveja artesanal terão a
oportunidade de saborear
uma variedade de rótulos e
estilos de cervejas de cerve-

jarias de renome nacional. a
partir das 12h, o público po-
derá conferir as apresenta-
ções de leny Wilgner Duo,
Projeto supernova e Funk u
- Charlie Brown Jr e Red hot
tribute. quando: até 8 de se-
tembro. onde: avenida
anhanguera, nº 10.790, setor
aeroviário – Goiânia. horário:
entrada gratuita. 

Curta ‘Rhapsody of Chaos’
a escola do Futuro Basileu

França recebe a estreia do
documentário experimental
‘Rhapsody of Chaos’, neste
domingo (8), às 20h, com ses-
são gratuita. Com objetivo
de entregar uma experiência
única ao público do lança-
mento, a trilha sonora será
executada ao vivo pelo trio
MeltingClocks, que aceitou o
desafio de compor a música
sem assistir ao filme previa-
mente. assim como o estilo
musical rapsódia, composto
por trechos aparentemente
desconexos, compondo uma
mesma canção (como em
músicas como ‘Metal contra
as nuvens’, da legião urbana,
ou ‘Bohemian Rhapsody’, do
queen), o filme explora as
múltiplas facetas da avenida
anhanguera, em Goiânia, ao
longo de seus 14 km e 24
horas de um dia. quando:
Domingo (8). onde: Rua 18,
nº 81, Centro – Goiânia. ho-
rário: 20h. entrada gratuita. 

evento acontece das 17h até o amanhecer, no palco do ‘Piri Lounge’, localizado em Pirenópolis

AGENDA
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Vila Cultural lança ‘Uma carioca, 
um paulista, um paulista, uma carioca’
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Corrida Maluca  (Rally Road
Racers, 2024, eua) Duração:
1h 33min. Direção: Ross Veno-
kur. elenco: Jimmy o. Yang, J.K.
simmons, John Cleese. Gênero:
aventura, animação, Comédia.
Moviecom Buriti: 15h45.

Hellboy e o Homem Torto
(hellboy: the Crooked Man,
2024, eua) Duração: 1h 40min.
Direção: Brian taylor. elenco:
Jack Kesy, Jefferson White, ade-
line Rudolph. Gênero: ação,
Fantasia, terror. Cinemark
Flamboyant: 13h50, 16h15,
18h45, 21h15. Cinemark Pas-
seio das Águas:.Kinoplex Goiâ-
nia: 18h40, 21h. Cineflix apa-
recida: 15h, 17h20, 19h40, 22h.
Moviecom Buriti: 17h, 19h15,
21h20. Cinex oscar niemeyer:
15h10, 21h30.

Kill - O Massacre no Trem (Kill,
2024, Índia. Duração: 1h 45min.
Direção: nikhil nagesh Bhat.
elenco: laksh lawani, Raghav
Juyal, tanya Maniktala. Gênero:
ação. Cinemark Flamboyant:
20h, 22h25. Cinemark Passeio
das Águas: 20h, 22h25.Cineflix
aparecida: 16h50, 21h50.

Os Fantasmas Ainda Se Di-
vertem: Beetlejuice (Beetle-
juice Beetlejuice, 2024, eua)
Duração: 1h 44min. Direção:
tim Burton. elenco: Michael
Keaton, Winona Ryder, Jenna
ortega. Gênero: Comédia, Fan-
tasia, terror. Cinemark Flam-
boyant: 14h, 16h30, 18h, 19h,
20h30, 21h30. Cinemark Pas-
seio das Águas: 14h, 16h30,
18h, 18h20, 19h, 20h30, 20h45,
21h30. Kinoplex Goiânia: 14h30,
15h50, 16h50, 18h10, 19h10,
20h30, 21h30. Cineflix apare-
cida: 14h40, 17h, 19h20, 21h40.
Moviecom Buriti: 17h10, 19h20,

21h30. Cinex oscar niemeyer:
17h10, 19h15, 21h20.

Vovó Ninja (Vovó ninja, 2024,
Brasil) Duração: 1h 36min. Di-
reção: Bruno Barreto. elenco:
Glória Pires, angelo Vital, Cleo
Pires. Gênero: Comédia, Famí-
lia. Cinemark Flamboyant: 12h,
13h, 14h20, 15h40. Cineflix
aparecida: 14h30, 16h40,
18h50, 21h. Moviecom Buriti:
16h45, 18h50.

Zuzubalândia (Zuzubalândia,
2024, Brasil). Duração 1h. Di-
reção: Mariana Caltabiano. elen-
co: antoniela Canto, hugo Pic-
chi, Bruna Guerin. Gênero: ani-
mação. Cinemark Flamboyant:
13h20, 15h, 16h40, 18h20. Ci-
nemark Passeio das Águas:
13h, 15h, 16h40, 18h20.

eM CaRTaZ

Longlegs - Vínculo Mortal
(longlegs, 2024, eua) Duração:
1h 41min. Direção: oz Perkins.

elenco: Maika Monroe, nicolas
Cage, Blair underwood. Gêne-
ro: terror, suspense. Cinemark
Flamboyant: 13h35, 16h, 18h30,
21h. Cinemark Passeio das
Águas:. Kinoplex Goiânia: 19h,
21h20. Cineflix aparecida: 19h.
Moviecom Buriti: 21h45.

estômago 2: O Poderoso Chef
(2024, Brasil). Direção: Marcos
Jorge. elenco: João Miguel, nicola
siri, Paulo Miklos. Gênero: Co-
média. Cinemark Flamboyant:
12h. Cinemark Passeio das Águas:
14h15, 21h50. Kinoplex Goiânia:
13h20. Moviecom Buriti: 21h40.
Cinex oscar niemeyer: 16h.

Pets em Ação! (Gracie and Pe-
dro: Pets to the Rescue, 2024,
eua) Duração: 1h 27min. Direção:
Kevin Donovan, Gottfried Roodt.
elenco: Claire alan, Cory Doran,
Bill nighy. Gênero: animação,
Comédia. Cinemark Flamboyant:.
Cinemark Passeio das Águas:.
Cineflix aparecida: 14h40. Cinex
oscar niemeyer: 13h20.

O Corvo (the Crow, 2024, eua)
Duração: 1h 51min. Direção:
Rupert sanders. elenco: Bill
skarsgard, FKa twigs, Danny
huston. Gênero: ação, Policial,
Fantasia, suspense. Cinemark
Flamboyant: 21h40, 21h50. Mo-
viecom Buriti: 21h50. Cineflix
aparecida: 21h30.

Harold e o Lápis Mágico (ha-
rold and the Purple Crayon,
2024, eua) Duração: 1h 29min.
Direção: Carlos saldanha. elen-
co: Zachary levi, lil Rel howery,
Zooey Deschanel. Gênero:
aventura, animação, Comédia.
Cinemark Flamboyant: 13h50.
Cinemark Passeio das Águas:. 

Motel Destino (Motel Destino,
2024, Brasil) Duração: 1h 52min.
Direção: Karim ainouz. elenco:
iago Xavier, nataly Rocha, Fábio
assunção. Gênero: Drama, sus-
pense. Kinoplex Goiânia: 13h. 

Pisque Duas Vezes (Blink twi-
ce, 2024, eua) Duração: 1h

42min. Direção: Zoe Kravitz.
elenco: naomi ackie, Channing
tatum, alia shawkat. Gênero:
suspense. Cinemark Flam-
boyant: 21h10. 

A Viúva Clicquot (Widow Clic-
quot, 2024, França) Duração:
1h 30min. Direção: thomas
napper. elenco: haley Bennett,
Ben Miles, leo suter. Gênero:
Biografia. Cinemark Flam-
boyant: 20h. 

Tipos de Gentileza (Kind of
Kindness, 2024, eua) Duração:
2h 44min. Direção: Yorgos lant-
himos. elenco: emma stone,
Jesse Plemnos, Willem Dafoe.
Gênero: Drama. Cinemark
Flamboyant:. Cinex oscar nie-
meyer: 18h30. 

O Mensageiro (o Mensageiro,
2024, Brasil) Duração: 1h 48min.
Direção: lucia Murat. elenco:
Valentina herszage, shico Me-
gat, Georgette Fadel. Gênero:
Drama. Kinoplex Goiânia:.

Alien: Romulus (2024, eua)
Duração: 1h 59min. Direção:
Fede alvarez. elenco: Cailee
spaeny, David Jonsson Fray,
archie Renaux. Gênero: ter-
ror, Ficção Científica. Cine-
mark Flamboyant:. Cinemark
Passeio das Águas:. Kinoplex
Goiânia: 16h30. Moviecom
Buriti: 21h. Cinex oscar nie-
meyer: 13h40.

Princesa Adormecida (2024,
Brasil) Duração: 1h 20min. Di-
reção: Claudio Boeckel. elenco:
Pietra quintela, Maisa silva,
Guilherme Cabral (ii). Gênero:
Comédia, Família. Cinemark
Flamboyant: 11h50, 13h50. Ci-
nemark Passeio das Águas:
12h, 12h30, 14h, 14h30, 16h40.
Kinoplex Goiânia: 14h. Movie-
com Buriti: 15h15.

tCINEMA

Uma gangue de ladrões liderados pelo implacável Fani começa a aterrorizar passageiros em um trem
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Luana Carvalho 

Analistas alertam que o
provável aumento da taxa Se-
lic na próxima reunião do Co-
mitê de Política Monetária (Co-
pom) poderá ter impactos ne-
gativos significativos sobre pe-
quenos negócios e sobre o cres-
cimento econômico em geral.
De acordo com especialistas,
o encarecimento do crédito e
o aumento da carga financeira
para as empresas de menor
porte são preocupações cen-
trais no cenário atual.

André Aroldo Freitas de
Moura, professor da Fundação
Getulio Vargas (FGV), destaca
que “empresas de pequeno por-
te que pretendem captar recur-
sos para investir ou manter ca-
pital de giro serão prejudicadas.
Esse impacto será ainda mais
severo para aquelas que já en-
frentam alta carga de endivi-
damento, uma vez que não con-
seguirão renegociar suas dívidas
a taxas mais baixas.” Atualmen-
te, a Selic está em 10,5% ao ano,
após o Copom ter decidido por
manter os juros inalterados em
sua última reunião, decisão que
foi unânime e representou o
segundo encontro consecutivo
de manutenção.

Recentemente, declarações
de autoridades do Banco Central
têm gerado especulações no
mercado sobre a possibilidade
de um novo aumento na taxa
de juros na reunião do Copom
agendada para setembro. Al-
gumas previsões indicam que
a Selic poderia alcançar 12%
até o final do ano, caso o ciclo
de alta se concretize. Moura ad-
verte que “no agregado, os juros
mais altos vão limitar os inves-
timentos e o crescimento do

país” caso haja uma movimen-
tação para cima na taxa.

Vale lembrar que a Selic
encontra-se em dois dígitos
desde dezembro de 2021, pe-
ríodo que segue um ciclo de
alta iniciado após a redução
drástica da taxa durante a pan-
demia de Covid-19, quando a
taxa chegou a 2%.

Impactos diretos 
no crédito 

Décio Lima, presidente do

Sebrae, ressalta que a ma-
nutenção da Selic neste pa-
tamar tem como uma das
consequências o encareci-
mento do crédito, o que afeta
não apenas os consumidores
em geral, mas especialmente
os micro e pequenos negó-
cios. Com a taxa Selic em
10,5%, a média nacional da
taxa de crédito para micro-
empreendedores individuais
é de aproximadamente 44%,
podendo alcançar até 51%
para os empresários da re-
gião Nordeste, conforme le-
vantamento do Sebrae.

Hugo Garbe, professor de
Ciências Econômicas da Uni-
versidade Presbiteriana Mac-
kenzie, também comenta so-
bre o impacto potencial da
alta da Selic. Para ele, o cená-
rio de possível aumento é um
“balde de água fria” para os
negócios que dependem do
crédito para operar e expan-
dir. “O custo do capital sobe e
muitas empresas podem aca-
bar adiando ou até cancelando
seus planos de expansão,” ex-
plica Garbe, destacando o im-
pacto direto na capacidade
das empresas de realizar in-
vestimentos e crescer.

Revisão das projeções 
O mercado financeiro co-

meçou a revisar para cima as
projeções de crescimento da
economia brasileira para 2024,
após os resultados surpreen-

dentes do Produto Interno
Bruto (PIB) no segundo tri-
mestre deste ano. Nesta ter-
ça-feira (3), o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística
(IBGE) divulgou que o PIB
cresceu 1,4% entre abril e ju-
nho de 2024, superando as ex-
pectativas de uma alta média
de 0,9% entre especialistas.

De acordo com o Itaú Uni-
banco, o desempenho positivo
é atribuído à expansão dos
gastos do setor público, ao
consumo persistente das fa-
mílias e à recuperação dos
investimentos no país, embo-
ra a base de comparação com
os últimos trimestres seja bai-
xa. A expectativa é que esses
fatores possam contribuir
para uma melhora adicional
nas projeções de crescimento,
apesar das possíveis restri-
ções impostas por uma even-
tual alta nos juros.

Esse cenário coloca em xe-
que a viabilidade de novos
projetos e investimentos, es-
pecialmente para os pequenos
negócios, que muitas vezes são
mais vulneráveis às flutuações
econômicas e financeiras. A
combinação de uma alta nos
juros e o aumento dos custos
de crédito pode, portanto, re-
sultar em uma desaceleração
econômica mais ampla, refle-
tindo um desafio considerável
para a economia em um mo-
mento já delicado. (Especial
para O Hoje)
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Negócios

Especialistas indi-
cam que crédito
pode ficar mais
caro e diminuir cap-
tação de recursos
para investir

Aumento dos juros pode
prejudicar pequenos negócios

Taxa Selic a 
10,5% e crédito para
microempreendedores
pode chegar a 51% 
no Nordeste

Fotos: ISTOCK
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Concursos
20 n CONCURSOS

O Governo de Goiás no-
meou, nesta quinta-feira (5),
mais 312 professores nível PIII
aprovados no concurso públi-
co realizado em 2022. O de-
creto assinado pelo governa-
dor Ronaldo Caiado pode ser
encontrado no link diarioofi-
cial.abc.go.gov.br/portal/edi-
coes/download/6310. 

Com este novo chamamen-
to, sobe para 950 o número de
professores convocados em
2024. Uma quarta lista de apro-
vados deverá ser publicada
em breve.

Conforme o cronograma
oficial, a posse dos nomeados
ocorrerá no dia 9 de setembro
via Sistema Eletrônico de In-
formações (SEI). Já o efetivo
exercício (modulação) será pre-
sencial, de 10 a 13 de setembro. 

Os novos ingressantes
passarão, em seguida, por
um encontro formativo na
sede da Secretaria de Esta-
do da Educação (Seduc-GO),
em Goiânia.

Concurso
O concurso público da Seduc-

GO foi realizado em 2022 com a
oferta de 5.050 vagas de professor

nível III. De forma inédita, foram
disponibilizadas vagas para pro-
fissionais indígenas, quilombolas,
intérpretes de Libras e instrutores

de Libras e Braille. 
Os profissionais atuarão

na rede estadual de ensino,
que atualmente conta com

mil unidades escolares e aten-
de mais de 500 mil estudantes
em todas as regiões de Goiás.
(Especial para O Hoje)

Integrantes da ter-
ceira turma chama-
da pelo Estado este
ano tomarão posse
na segunda-feira (9)

Governo nomeia 312 professores
para a rede pública estadual

O Governo de Goiás
nomeou, nesta
quinta-feira (5), mais
312 professores nível
PIII aprovados no
concurso público
realizado em 2022

Divulgação/Secom Goiás

Divulgação/Seduc-GO

Divulgação/Secom Goiás

FIM DE SEMANA, 7 E 8 DE SETEMBRO DE 2024


